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El sueño que hace soñar
Un corazón que transforma los "lobos" en "corderos"
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NUESTRA PORTADA 
Fue el fin de semana del 17 al 19 de noviembre del 2023 
en el colegio salesiano de San Antonio de Valencia: 16 
antiguos alumnos salesianos de distintos puntos de España 
se reunieron para celebrar el II Encuentro Nacional de Jóvenes 
Antiguos Alumnos y Antiguas Alumnas de don Bosco. Estos 
jóvenes Antiguos Alumnos están viviendo, trasmitiendo y 
ampliando el campo de presencia de Don Bosco en nuestro 
mundo. ¡Enhorabuena! ¡Adelante!
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¡Con los JÓVENES! estando con ellos y 
en medio de ellos.
Y decimos ¡CON LOS JÓVENES!, 
hermanos y hermanas de nuestra 
Familia Salesiana, porque el punto de 
partida de nuestro hacer carne y sangre 
(ENCARNAR) el carisma salesiano, es 
el de ESTAR CON LOS JÓVENES, estar 
con ellos y entre ellos, encontrarlos en 
su vida cotidiana, conocer su mundo, 
amar su mundo, animarlos en su ser 
protagonistas de sus vidas, despertar  
su sentido de Dios, animarlos a vivir  
con metas altas.
El mundo de los jóvenes es un mundo  
de posibilidades. Para poder ser 
fermento en ese mundo, debemos 
conocer y valorar positiva y críticamente 
aquello que los jóvenes valoran y aman. 
El desafío de nuestra misión en medio 
de los jóvenes pasa a través de nuestra 
capacidad profética para leer los signos 
de los tiempos, como anteriormente 
decíamos de Don Bosco; es decir,  
¿qué nos está diciendo y pidiendo Dios  
a través de estos jóvenes con los  
que me encuentro? 
Este desafío comienza por tener la 
capacidad de escuchar, y por tener el 
valor y la audacia de entablar un diálogo 
«horizontal», sin posicionamientos 
estáticos, sin arrogarnos previamente 
la posesión de la verdad. Adoptemos 
la actitud del «aprendiz», y mucho 
aprenderemos de ellos y de la imagen de 

A la escucha del Rector Mayor

¡Con los jóvenes! para los jóvenes… 
en especial los más pobres 

(Del Aguinaldo 2015)
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Iglesia que para ellos encarnamos. Los 
jóvenes, con su palabra, su presencia o 
su «indiferencia», con sus respuestas 
y sus ausencias, están reclamando 
algo de nosotros. Y también el Espíritu 
en ellos, y a través de ellos, nos está 
hablando. Del encuentro con ellos nunca 
se sale indemne, sino recíprocamente 
enriquecidos y estimulados.
 ¡Con los JÓVENES! mostrándoles 
predilección pastoral
 Y decimos ¡CON LOS JÓVENES!, porque 
si lo que llena nuestro corazón —desde 
el momento de la llamada vocacional 
de Jesús a cada uno de nosotros—, es 
la predilección pastoral por los chicos 

y chicas, los muchachos, las jóvenes 
y los jóvenes, esta predilección se 
manifestará en nosotros, como en 
Don Bosco, en una verdadera «pasión» 
buscando su bien, poniendo en ello 
todas nuestras energías, todo el aliento y 
fuerza que tengamos. 
Y nuestras comunidades, sea cual 
sea el grupo de nuestra Familia 
(sean comunidades de vida religiosa, 
comunidades de oración y compromiso, 
comunidades testimonio…), han de 
intentar adquirir «visibilidad» entre 
los jóvenes de su propio ambiente. 
Esta visibilidad exige discernimientos, 
opciones y renuncias. Significa ante 
todo gratuidad en el servicio, relaciones 
fraternas alegres y detallistas, en 
un proyecto comunitario de oración, 
encuentros y servicio. Se requiere, más 
que nunca, una «casa abierta», con 
pluralidad de iniciativas convocantes, 
y con propuestas oportunas para los 
problemas de los jóvenes del entorno. 
Ojalá los jóvenes se percaten del valor 
que tiene el poder disponer de un «hogar 
salesiano», poder contar con un grupo 
de personas amigas. La significatividad 
exigirá que nuestras comunidades 
vivirán en una saludable tensión que se 
transforma en búsqueda, discernimiento 
y toma de decisiones que han de ser 
continuamente revisadas, llevadas a la 
oración y contrastadas en la vivencia 
fraterna y en la praxis pastoral. 

 El mundo de los 
jóvenes es un mundo 
de posibilidades. Para 
poder ser fermento en 
ese mundo, debemos 

conocer y valorar 
positiva y críticamente 
aquello que los jóvenes 

valoran y aman  
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Habla el Presidente
Diego Aragón Yuste  

Presidente Confederal

Uno de los compromisos llevados a cabo últimamente 
por la Ejecutiva Confederal ha consistido en tener 
una primera toma de contacto con otro tipo de 

instituciones de carácter asociativo (colectivos, organismos, 
plataformas sociales…), algunos de ellos ajenos al ámbito 
religioso. La intención de esta iniciativa es visibilizar nuestro 
movimiento y, al mismo tiempo, conocer la labor de otros 
grupos con los que compartimos espacio en el entramado 
de nuestra sociedad. Es una constante en estos primeros 
encuentros que se nos pregunte por “qué es ser antiguo 
alumno”. La respuesta más inmediata es la de: somos 
aquellos que hemos pasado por una institución salesiana 
(colegio, movimiento juvenil, oratorio, plataformas…) y que 
estamos agradecidos al carisma de Don Bosco y a todo lo 
recibido en la casa Salesiana.
Esta canónica respuesta nos puede llevar a una reflexión más 
profunda sobre nuestro ser ontológico como antiguos alumnos.
Ser antiguo alumno es reivindicar los valores y principios 
aprendidos en el ámbito salesiano. Superando la nostalgia 
agradecida, debemos aportar a la sociedad nuestra 
forma de entender la misma. Demostrando con actitud 
de honrados ciudadanos  que esos principios y valores 
están totalmente actualizados y son referentes para la 
construcción de una sociedad más justa y solidaria.
Ser antiguo alumno es permanecer fieles a nuestro 
compromiso como cristianos, evidenciando con nuestra 
forma de ser la vigencia del mensaje evangélico. Sin 
imposiciones, estando en permanente actitud de acogida, 
sin descartes. Haciendo del encuentro con cualquier tipo 
de persona el camino idóneo para vivir nuestra condición 
cristiana. Salir al encuentro de los jóvenes y caminar 
unidos, no como obligación carismática, sino persuadidos 
de que ellos son la mejor vía para llegar a Jesús.
Ser antiguo alumno es tener sensibilidad con las 
situaciones que empobrecen y degradan nuestra sociedad. 
Estar al lado de los más desfavorecidos y levantar nuestra 
voz con disposición profética frente a toda situación 
injusta que envilezca la condición humana. Creer que la 

Compromisos

paz es la única arma que esgrimir frente al otro. Cuidar de 
la tierra, casa común de todos y respetar la vida, auténtico 
regalo de Dios, en todas sus dimensiones.
Ser antiguo alumno es hacer de la alegría el mejor 
instrumento de relacionarnos con los demás. Saber 
que soñar lleva a las más impensables consecuciones. 
Luchar porque el amor siempre prevalezca sobre el 
odio. Ser constantes en nuestra misión, convencidos de 
que todo aquello que hagamos gratuitamente nos será 
devuelto con creces. Hacer de la solidaridad camino de 
perfeccionamiento y de la empatía el instrumento ideal de 
relacionarnos con el otro, nuestro hermano.
Este decálogo que os propongo, sin duda, puede ser 
ampliado y mejorado por  cada uno de vosotros. Os invito a 
que nos pongamos en camino. No son propuestas idealistas 
que nunca se plasman en realidad, ni utopías inalcanzables 
que conducen a la melancolía. Hagámoslo desde el corazón 
que es el lugar concreto desde donde surge el actuar noble y 
coherente. Sin miedos que atenacen nuestra voluntad, con la 
fortaleza cierta que nace del convencimiento de que todo lo 
que hacemos tiene un sentido.
Y, finalmente, ser antiguo alumno es, ante todo, vivirlo y 
disfrutarlo. Todo aquello que no se vive con intensidad 
no merece ser vivido; asumamos riesgos con valentía 
y tengamos siempre presente que la vocación que se 
disfruta es la verdadera vocación vivida con alegría y 
compartida con los demás.

 Ser antiguo alumno es 
reivindicar los valores y principios 
aprendidos en el ámbito 
salesiano. Superando la nostalgia 
agradecida, debemos aportar 
a la sociedad nuestra forma de 
entender la misma. 
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Palabras del Delegado
Eusebio  Martínez  Aguado  

Delegado Confederal

"Califico de hermosa herencia espiritual nuestra 
tradición familiar del Aguinaldo porque ha sido 
algo que siempre ha estado muy en el corazón de 

Don Bosco”. Así iniciaba el nuevo Rector Mayor, don Ángel 
Fernández, el comentario del Aguinaldo del año 2015.
“El Aguinaldo siempre ha estado en el corazón de Don Bosco”. 
Cuando un Antiguo Alumno oye la expresión “EN EL CORAZÓN 
DE DON BOSCO” experimenta una sensación agradable que 
le lleva a recordar… descubrir… imitar… transmitir… De esta 
forma, el Aguinaldo de cada año se convierte para todo 
Antiguo Alumno en una llamada al agradecimiento, y, desde el 
agradecimiento, al crecimiento personal.

Traigo a la memoria los títulos de los Aguinaldos del Rector 
Mayor don Ángel, y me permito hacer una breve glosa que 
ayude a los Antiguos Alumnos a seguir viviendo “desde el 
corazón de Don Bosco”.

2015: Como Don Bosco, ¡por los jóvenes, con los jóvenes!
“He prometido que toda mi vida será para vosotros, jóvenes… 
Decid a los jóvenes que les espero en el Paraíso…”. ¡Antiguos 
Alumnos y Jóvenes!

2016: Con Jesús recorramos juntos la aventura del Espíritu.
En el sueño de los 9 años aparece el personaje: Jesús. Todo 
desde ÉL y según ÉL. Y, desde y según ÉL, una apertura al 
Espíritu, desde cuya presencia se puede explicar mucha vida 
de Asociaciones y de Antiguos Alumnos.

2017: “Somos familia”. Cada hogar, escuela de vida y amor.
Jesús, María y José: en vosotros contemplamos el esplendor 
del verdadero amor; a vosotros, confiados, nos dirigimos. 
Ayudadnos a tomar conciencia del carácter sagrado de la 
familia, de su belleza en el proyecto de Dios.

2018: “Señor, dame de ese agua” (Jn 4, 15). Cultivemos el 
arte de escuchar y acompañar.
De la mano de la Samaritana, que fue a llamar a los suyos, 

nos dejemos llevar a Jesús; y después, ser transmisores 
y difusores del carisma salesiano por tantos sitios donde 
quieren la presencia educativa de Don Bosco.

2019: “Para que mi alegría esté en vosotros” (Jn 15, 11).  
La santidad también para ti.
Dios llama a todos a la santidad. La santidad es la vida 
según las bienaventuranzas para llegar a ser sal y luz del 
mundo; es camino de profunda humanización. Buenos 
cristianos y honrados ciudadanos.

2020: “Hágase tu voluntad en la tierra como en el cielo”  
(Mt 6, 10). Buenos cristianos y honrados ciudadanos.
¡Sin palabras! Para un Antiguos Alumno sólo queda leer… y 
hacer vida.

2021: Nos mueve la esperanza. “Mirad que hago nuevas 
todas las cosas” (Ap 21, 5).
María de Nazaret, madre de Dios, estrella de la esperanza: 
enséñanos a creer, a esperar y a amar contigo. Estrella del 
mar: guíanos en nuestro camino.

2022: “Haced todo por amor, nada a la fuerza” (S. Francisco de Sales).
Llamada a descubrir la espiritualidad de San Francisco 
de Sales, fuente del espíritu salesiano de Don Bosco. Nos 
llamaremos “salesianos”.

2023: Como fermento en la familia humana de hoy.  
LA DIMENSIÒN LAICAL DE LA FAMILIA DE Don Bosco.
La familia de Don Bosco llama a ser levadura. Ya lo dijo Don 
Bosco: “Todos pueden hacer algo de alguna manera”. Un 
antiguo alumno BEATO: Alberto Marvelli, comprometido en el 
mundo social y político.

2024: El sueño que hace soñar. Un corazón que transforma 
los “lobos” en “corderos”.

Queridos Antiguos Alumnos: ¡A soñar! 

Va de Aguinaldos
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Del 17 al 19 de noviembre tuvo lugar 
el Encuentro Nacional Juvenil en 

Valencia. Una cita en la que se reunieron 
jóvenes antiguas alumnas y alumnos 
de todas las regiones de España para 
compartir experiencias, conocimientos 
y aprendizajes bajo el sueño de Don 
Bosco: “mi mayor satisfacción es verte 
siempre alegre” y con el lema de “200 
años persiguiendo la luz”.
Somos Carlos Morillo, Gabriel 
Céspedes y Diego Lafuente y nos 
hemos incorporado recientemente al 
mundo juvenil de las Asociaciones 
de Antiguos Alumnos y Alumnas 
de Don Bosco. Estar presentes en 
Valencia nos supuso, en primer lugar, 
un gran estímulo para nuestra vida, 
enriqueciéndola con una formación en 
un entorno preparado con cariño para 
acogernos y hacernos cómplices en 
lo que queremos que sea un recorrido 
de entrega y acompañamiento para el 
resto de jóvenes pertenecientes a cada 
una de nuestras asociaciones. En este 
encuentro tuvimos la posibilidad de 
conocer a más jóvenes con el mismo 
interés que nosotros nos formamos 
en preocupaciones salesianas como 
es el tema de “Honrados ciudadanos 
y buenos cristianos”, profundizamos 
en aprendizajes de iniciativa social 
como son los proyectos solidarios que 
trabaja la FISAT, hicimos una gincana 
como actividad dirigida de tiempo 
libre en La Ciudad de las Artes y Las 
Ciencias, tuvimos tiempo para aprender 
historia cultural de Valencia y creamos 
momentos de comunidad y hermandad 
con toda la obra salesiana en la 
Eucaristía y en la paella del último día. 
Sin duda, nuestra formación, gracias 
a este Encuentro Nacional Juvenil, 
sirve para que nosotros también 
enseñemos a nuestros compañeros y 
compañeras nuestros aprendizajes y 
ello nos enorgullece y nos complace. 
Además, desde nuestras comunidades 

Valencia, unidos por el mismo sueño

asociativas, se nos ha propuesto el reto 
de crear un ámbito juvenil, trabajando 
en la continuidad de la Asociación 
de Antiguos Alumnos y Alumnas y 
aunando fuerzas y colaborando con 
otros ámbitos salesianos, como son los 
centros juveniles, los colegios y el resto 
de plataformas sociales.
Una experiencia como el Encuentro 
Nacional Juvenil de Valencia es algo 
inolvidable y motivador. Pero al mismo 
tiempo es un compromiso, querido 
y admitido, de responsabilidad para 
trasladar esta vivencia y su contenido 
más allá de estas jornadas a todos 
nuestros asociados. Porque la cercanía 
y el acompañamiento de los dirigentes 
de nuestras asociaciones locales 
supondrá un apoyo importante en el 
desarrollo de nuestros objetivos que son 
comunes y compartidos con todos los 
miembros de nuestra asociación. “Mis 
queridos jóvenes, cerca o lejos, yo pienso 
siempre en vosotros” decía Don Bosco. 
Los jóvenes tenemos que aprender 
del pasado y durante el presente para 
poder organizar y perpetuar nuestras 
asociaciones en el futuro.
Porque cualquier encuentro en una 
atmósfera salesiana es el germen ideal 
para llegar al compromiso. Eso es lo 
que los salesianos nos inculcaron con 
su educación preventiva: cercanía, 
afecto y un desarrollo integral de la 

persona. Nosotros, los jóvenes, estamos 
para aportar, para sumar, para llegar a 
un segmento de antiguos alumnos y 
alumnas que enriquezca con nuevas 
ideas y actos los contenidos de nuestras 
asociaciones. Pero también hay que dejar 
margen a la equivocación, ¿por qué no? 
Así también aprendemos. Desde luego no 
aprendemos nada si no hacemos nada 
y no formamos parte. Por eso hay que 
hacer, ser y participar.
Nosotros, como jóvenes, más allá de 
los muros de un colegio, tenemos la 
gran labor de desarrollar todo aquello 
que nos haga ser felices y al mismo 
tiempo podamos hacer partícipes a otros 
jóvenes de nuestra dicha. Tenemos un 
compromiso con nosotros y con los 
demás. Tenemos un compromiso con la 
sociedad. Por ello debemos ser buenos 
cristianos y honrados ciudadanos. 
Porque nosotros y Don Bosco estuvimos 
en Valencia y fue una experiencia 
inolvidable que no queremos dejar de 
compartir con todos vosotros. ¡Nos 
vemos en el próximo encuentro!

 Carlos Morillo,  
Asociación de Villena

 Diego Lafuente,  
Asociación de Pamplona

 Gabriel Céspedes,  
Asociación de Villena

Noticias
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En la estela de Don Bosco

En este mes en el que celebramos 
a Manos Unidas y las misiones 

queremos desde nuestra Revista tener 
un recuerdo cariñoso hacia tantos 
misioneros salesianos que están 
dando o han dado su vida por los 
jóvenes más pobres, nuestros jóvenes 
del tercer Mundo. 
Todos nosotros conocemos a 
salesianos de otros países e incluso 
a salesianos de nuestro país que han 
emigrado a otros países para realizar 
un servicio misionero. En 1866 Don 
Bosco visitó España y fue a Barcelona, 
donde tuvo el famoso sueño de las 
misiones, ese sueño le motivó para 
que nueve años después, el 11 de 
noviembre de 1875, partieran hacia 
tierras argentinas diez misioneros 
salesianos. Esta fotografía es el 
testimonio histórico que recrea el 

momento en que Don Bosco se retrató 
con los diez misioneros de la primera 
expedición y el cónsul argentino Juan 
Bautista Gazzolo.
Don Bosco solicitó personalmente que 
se le sacara esta fotografía para dejar 
constancia histórica de la partida de los 
primeros salesianos hacia  Argentina. 
Recurrió a Michele Schemboche, el 
fotógrafo más cualificado en Turín, 
y posó en su estudio junto a los 
misioneros y el cónsul argentino en 
noviembre de 1875. 
Don Bosco está entregando un libro 
a Don Cagliero, jefe de la expedición: 
son las Constituciones. La pose 
fue querida por Don Bosco mismo. 
Deseaba darle relevancia a este 
gesto que para él tiene un profundo 
significado. Es interesante leer lo 
que escribe al respecto Don Rua: 

«Cuando el Venerable don Bosco 
envió a los primeros de sus hijos hacia 
América, quería que la fotografía lo 
representase en medio de ellos en 
el acto de entregar a don Giovanni 
Cagliero, jefe de la expedición, el libro 
de nuestras Constituciones. ¡Cuántas 
cosas decía Don Bosco con aquella 
actitud! Era como si dijera: “Ustedes 
atravesarán los mares, se encontrarán 
en países ignotos, tendrán que tratar 
con gente de lenguas y costumbres 
diversas, tal vez sean expuestos a 
duras pruebas. Quisiera acompañarlos 
yo mismo, confortarlos, consolarlos, 
protegerlos. Pero aquello que no puedo 
hacer yo mismo, lo hará este librito. 
Cuídenlo como un tesoro precioso.»

 Juanma Jaldo Gómez
Salesianos España

Expedición misionera
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Ideas, instrumentos  
y recursos de formación

Soñemos

Después de haber visto la realidad, se trataría de discernir y elegir, pero para ello necesitamos, además de 
capacidad y reflexión, el tener un sólido conjunto de criterios que nos guíen para así poder leer los signos 
de los tiempos. Y en tiempos de prueba hemos de ser fieles a lo importante, aún en tiempos de crisis: 
recuperar el valor de la vida, la naturaleza, la dignidad de la persona, el trabajo y los vínculos.

para elegir

Hay que recuperar las 
bienaventuranzas que la Iglesia ha 

concretado y formulado en una serie 
de principios básicos: la opción por 
los pobres, el bien común, el destino 
universal de todos los bienes, la 
solidaridad y la subsidiaridad.
Estos principios los hemos de aplicar a 
la realidad en un ambiente de reflexión 
y de oración, estar atentos al Espíritu 
y practicar el discernimiento de espíritu.

También nos habla Francisco de 
encontrar los propios horizontes:  
“Cada uno de nosotros debe 
preguntarse si en su vida hay 
horizontes. ¿Hay horizontes? A menudo 
sucede que la gente no puede verlos. 
Y se siente un poco mal porque no 
observa, no sabe mirar y buscar esos 
horizontes. Ante las duras pruebas de 
la vida, parece que la fe vacila, pero 
la fe necesita madurar y no debemos 

desanimarnos ante la dificultad  
de las tormentas”.
Y el Rector Mayor nos dice: 
“Seguramente tendremos que ver el 
sueño de los 9 años como profecía que 
hay que iluminar y actualizar; es sin 
duda un ejemplo de cómo la Palabra de 
Dios debe ser aceptada con humildad 
y confianza, sin prisa de querer 
alcanzar inmediatamente quién sabe 
qué resultados. Es más que evidente 
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que acompañar a Don Bosco en la 
reflexión sobre el sueño de los 9 años 
es también subrayar la entrega de Don 
Bosco a la Providencia, «a su tiempo 
lo comprenderás todo»”. Esos son 
nuestros horizontes como cristianos 
salesianos, confiamos en la Providencia, 
en lo no tangible, en la no inmediatez.
En ese proceso debemos excluir tanto 
los moralismos que tienen recetas para 
todo, como el relativismo que duda de 
todo. Verdades que al principio nos 
parecen contradictorias, poco a poco 
se van abriendo a una verdad mayor 
(Newman). No poseemos la verdad, es 
la verdad la que nos posee y nos atrae 
desde la belleza y la bondad.
Ese proceso de discernimiento es 
donde el Espíritu nos guía a la verdad 
(Juan 16,13), como guio a Don 
Bosco durante toda su vida, y nos va 
mostrando cosas nuevas a través de 
los signos de los tiempos. Pero, ¿qué 
signos son los que nos hacen más o 
menos humanos? Dice el Papa que 
signo de los tiempos es:

• Evitar el aislamiento y exclusión  
de los ancianos, fomentar el 
encuentro entre ancianos y jóvenes, 
para soñar juntos. 

• Proteger y regenerar la tierra,  
no considerar como objetivo  
el crecimiento económico  
a cualquier precio.

• Sentirnos parte de la creación, no 
sentirnos sus dueños, buscar una 
economía que atienda las necesidades 
de todos y respete la tierra.

• El protagonismo de las mujeres, 
siempre fieles y abiertas a una nueva 
posibilidad, muy sensibles al medio 
ambiente y al cuidado de las personas 
y de la economía.

• Elegir la fraternidad por encima del 
individualismo, la unión de ánimos, 
como aparece en Fratelli tutti.

Fijaos qué grandes mensajes para los 
ambientes salesianos, y en especial 

para los AA.AA.DB. ¿Cuáles son los 
signos de los tiempos en nuestras 
Asociaciones? ¿Qué signos son los 
que nos humanizan más con nuestro 
entorno?
También es muy importante saber que 
en este proceso de discernimiento, Dios 
no se impone, sino que nos propone, 
nos anima por dentro, nos consuela, 
nos da esperanzas, no despierta 
ilusiones deslumbrantes ni falsos 
mesianismos, no nos quita el miedo del 
futuro ni la tristeza del pasado, no nos 
aísla del cuerpo eclesial, ni nos hace 
creer ser los únicos poseedores de la 
verdad, ni conduce al autoritarismo y 
rigidez que terminan en escándalos. 
La Iglesia débil y pecadora, es 
instrumento de la misericordia porque 
ella misma necesita misericordia, no 
la condenemos, cuidémosla como a 
nuestra madre.
Aquí Francisco aborda un tema 
importante que es cómo actuar en 
contexto de polarización, social, política 
o eclesial, una situación que conduce a 
la parálisis, a la ausencia de diálogo, a 
la división y al desacuerdo, y entiende 
que contradicciones aparentes se 
solucionan mediante el discernimiento. 
Situaciones límite, de desborde como 
las llama el Papa, que suceden sobre 
todo en las encrucijadas de la vida, en 
momentos de humildad, de fragilidad y 
apertura, cuando el océano del amor de 
Dios desborda las puertas de nuestra 
autosuficiencia y permite una nueva 
imaginación posible.
La preocupación de Francisco como 
Papa ha sido promover este desborde 
dentro de la Iglesia, renovando la 
antigua práctica de la sinodalidad, 
como un servicio a la humanidad 
trabada a menudo en desacuerdos 
paralizantes. Ese “caminar juntos” es 
reconocer y valorar las diferencias en 
un plano superior, donde cada parte 
pueda mantener lo mejor de sí misma, 
crear una sinfonía que articule las 
particularidades de cada uno.
Ese enfoque sinodal es muy necesario 
para nuestro mundo de hoy, poder 
caminar juntos sin aniquilar a nadie, 
construir un pueblo sin armas, 

reconciliar las diferencias, hemos 
de saber escucharnos unos a otros, 
como Don Bosco hacía, escuchar de 
forma activa, creando confianza a 
su alrededor, aceptando una Iglesia 
en donde lo que afecta a todos ha 
de ser tratado por todos, hemos 
de estar abiertos a la escucha del 
Espíritu, es necesaria una conversión 
de todos, sin imponer nuestras ideas 
a nadie, desenmascarar las agendas 
y las ideologías encubiertas, no caer 
en batallas políticas como en un 
parlamento, donde un grupo vence 
a otro. Los AA.AA.DB. no estamos 
en esas luchas, somos testimonio 
de una educación recibida que la 
llevamos a los ámbitos donde nos 
toca vivir, ejemplo de propuesta no de 
imposición.

Soñemos para actuar
Este tiempo de acción nos permite 
recuperar nuestro sentido de 
pertenencia, que muchas veces 
trasciende lo racional o transaccional, 
porque –no lo olvidemos nunca– 
lo nuestro es cosa del corazón. El 
movimiento de los AA.AA.DB. es fruto 
de un trabajo permanente de vida, de un 
encuentro inicial con la figura de Don 
Bosco, el que luchó para ofrecerte una 
esperanza, quien se forjó en la lucha y 
adversidad compartidas con nosotros, 
quien nos ayuda en una transformación 
absoluta en la mirada de lo que nos 
rodea. Los AA.AA.DB. tenemos alma, 
consciencia, personalidad, somos 
agradecidos, defendemos la libertad, la 
verdad y la vida, tenemos sentido  
de solidaridad, justicia y trabajo.  
Y ese ejemplo de Don Bosco con 
nosotros ha de ser el espejo de los 
Salesianos de hoy.
Pero también el movimiento tiene 
sus peligros. Aunque hablar hoy de 
AA.AA.DB. pudiera ser un antídoto a la 
continua tentación de crear élites, ya 
sean intelectuales, morales, religiosas, 
políticas, económicas o culturales, 
también la Asociación es unidad en la 
diversidad, un movimiento que no se 
siente determinado por la exclusión 
o diferenciación, sino por la unidad 
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Ideas, instrumentos  
y recursos de formación

que configura Don Bosco. Pero 
podemos disolvernos en una mera 
masa, o crear división en bandos. Sin 
embargo, los tiempos de tribulación 
pueden ayudarnos a comenzar un 
nuevo tiempo, a hacer una “limpia” 
para relanzarnos como grupo fuerte 
–y no sólo numeroso– de la Familia 
Salesiana.
Para superar todas las dificultades 
que se nos presentan, para luchar 
contra los “lobos hambrientos”, 
hemos de recordar que como 
cristianos tenemos un destino 
común, que nadie puede salvarse 
solo, que entre todos nosotros 
AA.AA.DB. existe el lazo de la 
solidaridad, de la reciprocidad, sobre 
cuya base podemos construir un 
futuro mejor, más humano.
«Lamentablemente –dice el Papa–, 
la visión predominante en la política 
occidental promueve y ensalza al 
individuo atomizado, la economía 
se centra en el lucro, debilita las 
instituciones capaces de proteger al 
pueblo. En cambio, las convicciones 
religiosas son fuente de bien, valoran 
las personas; los desacuerdos de 
naturaleza filosófica o teológica entre 
grupos seculares y gente de fe no 
son obstáculos para unirse y trabajar 
por metas compartidas, la dignidad 
humana, el empleo y la regeneración 
ecológica».
En la presentación del Aguinaldo, don 
Ángel nos recuerda que el sueño de 
los 9 años, «…viene precedido por 
la muerte de su padre y por la gran 
carestía en la que vivía la familia, casi 
como diciéndonos, ya al inicio, que no 
nos debemos dejar desanimar por los 
dramas de la vida, puesto que estos 
pueden ser muchos, y Juan Bosco 
vivió muchos, pero es posible tener un 
sueño, un ideal que seguir, un norte al 
que apuntar».
Por tanto, como líneas de acción 
en nuestro día a día, brillan en el 
horizonte tres tareas urgentes:

1º Tenemos que encontrar 
maneras para que los que fueron 
descartados se conviertan en 
actores de un futuro nuevo. 
Hemos de ser Asociación 
de manos abiertas, –siendo 
importante– no nos detiene en 
nuestro compromiso el pago de 
una cuota; debemos conocer 
nuestras ovejas para poder 
defenderlas de los lobos, por eso 
debemos hacer un seguimiento de 
nuestros asociados, preocuparnos 
por ellos, conocer su realidad, 
“saber mirar y escuchar”.

2º Tenemos que involucrar a nuestro 
movimiento, el verdadero, no el 
virtual y el de las falsas identidades 
de las redes sociales, en un 
proyecto común que beneficie 
no sólo a un pequeño grupo de 
personas, a “los de siempre”, o 
a los que imponen o manipulan 
con la falsedad, sino que se 
centre en el “bien común”, en el 
bienestar de todos. Los AA.AA.
DB. somos integradores, realistas, 
propositivos, nuestro testimonio es 
la mejor arma para acercar a otros.

3º Tenemos que cambiar la manera 
en que la propia sociedad 
funciona, desbocada como 
camina, hacia abismos de 
enfrentamientos y divisiones. 
Hemos de saber poner nuestro 
“granito de arena” para comenzar 
los grandes cambios. El mundo 
actual y nuestra sociedad viven 
continuas tormentas, en las 
que todos estamos llamados, 
cada uno en su papel y en sus 
posibilidades, a aportar para 
seguir navegando. Una tormenta 
no se puede detener, sólo se 
puede aprender a navegar.

Dice don Ángel que el mismo Don 
Bosco ya nos indicó para qué servía 

contar el sueño de los 9 años: «¿Para 
qué puede servir, pues, este trabajo? 
Servirá de norma para superar 
las dificultades futuras, tomando 
lecciones del pasado; servirá para 
dar a conocer cómo Dios mismo 
guio siempre todos los sucesos; 
servirá de ameno entretenimiento 
para mis hijos, cuando lean los 
acontecimientos en los que tomó 
parte su padre y, con mayor gusto, 
cuando –llamado por Dios a rendir 
cuenta de mis actos– ya no esté 
entre ellos».
El mundo necesita un “suplemento 
de alma”, decía Henry Bergson. Un 
“alma” que derrame sobre todos 
nosotros horizontes de grandeza, 
conciencias limpias y oleadas de 
verdad y de justicia. Un “alma” 
que nos devuelva “una sonrisa de 
esperanza”.

Para la reflexión
1. ¿Cómo podemos soñar en este 
mundo actual, con la de problemas 
que existen? ¿Eres de los que 
piensan que hay una solución o de 
los pesimistas que pasan los días 
como se puede?

2. ¿Eres de los que huyen de los 
lobos o de los que se enfrenta a 
ellos?

3. ¿Cuáles son tus horizontes 
personales dentro de tu Asociación?

4. ¿Cómo lees los signos de los 
tiempos? ¿Son significativos para ti? 
¿Son signos que humanizan o no?

5. ¿Cuáles son tus sueños 
personales? Y ¿en la Asociación de 
los AA.AA.DB.?

 Pedro José Cantos Luque,  
Vocalía de Formación
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Coordinadora Nacional Joven
Anna Jordina Llorens

DBE. Hola, Anna: en primer lugar, 
preséntate a nuestros lectores: nombre, 
profesión, familia, trabajo...
Primero de todo agradeceros la 
oportunidad que me habéis brindado para 
que nuestros lectores conozcan un poco 
más sobre mí. Es un honor que me hayáis 
contactado para realizar esta entrevista. 
Me presento. Soy Anna Jordina Llorens 
Ferrer, tengo 31 años y soy maestra 
funcionaria de carrera desde el 2018. 
Desde hace tiempo tengo clarísimo que mi 

vocación profesional es ser docente. Me 
encanta dar clases y enseñar a los demás 
lo que conozco o aquellas actividades 
que me gusta hacer. Parece muy tópico 
para mi profesión, pero me encantan los 
3 tipos de saberes: saber hacer, estar y 
ser. Desde bien pequeña, y creo que toda 
aquella persona que sepa un poco de 
mí lo podrá corroborar, he sido “aprendiz 
de todo y maestra de nada”. Es decir, me 
he iniciado en el aprendizaje de muchas 
cosas, pero no sé hacer ninguna de ellas 

con maestría. Con ello me refiero a que 
siempre he tenido múltiples hobbies y 
variados intereses. Me considero una 
persona de mente muy inquieta y siempre 
me ha encantado enseñar a los demás 
mis pequeños aprendizajes personales. 
He dado clases en casi todas las etapas 
educativas, inclusive la universitaria, 
ya que soy doctora en Ciencias de la 
Educación desde 2022 por la Universitat 
de València. La única etapa en la que 
nunca he dado clase ha sido Bachillerato. 
Del 2014 al 2018 estuve dando clases 
en diversos colegios concertados de la 
ciudad de Valencia. En la actualidad, y 
desde el 2018, que es cuando gané mi 
plaza en propiedad por oposición, me 
he dedicado a dar clases en la escuela 
pública. Podemos decir que me gusta 
llevar los valores salesianos más allá 
de las casas salesianas, más allá de 
nuestros ambientes, más allá de nuestras 
fronteras físicas. Sin embargo, he de 
deciros que recientemente he tenido un 
pequeño cambio laboral y ahora mismo 
estoy iniciándome en el mundo de la 
Administración pública.
Nací y crecí en Valencia ciudad y aquí 
es donde vivo actualmente. Mis padres 
también son valencianos. Mi madre 
también es originaria de la ciudad 
de Valencia y mi padre es alcoyano. 
Tengo una hermana con la que me llevo 
prácticamente 15 años de diferencia. Ella 
es la mayor de las dos y es la que me ha 
regalado mis tres maravillosas sobrinas. 
Me encanta la música, el teatro, el deporte, 
viajar, los animales y admirar la naturaleza. 
Sobre todo, me encandilan aquellos 
paisajes que combinan “verde y azul”, que 
es lo que digo yo. Intento ser respetuosa 
con el medioambiente y con todo aquello 
que nos rodea y creo que no soy capaz de 
vivir sin el mar. Me atrae poderosamente la 
atención poder admirarlo. Ah, y me declaro 
infatigable fan de los atardeceres.
Como dirían mis amigos y amigas, 
tampoco puedo vivir sin mi vida social de 
calidad. Ellos y ellas son un gran apoyo 
psicológico y una vía de escape ante 
las vicisitudes de la vida. Me encanta 
compartir mi vida con la gente que 
quiero y me deleita que ellos y ellas me 
permitan compartir su vida conmigo. 
Sobre todo, me encanta que me hagan 
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Para mí pertenecer a una Asociación de 
Antiguos Alumnos y Antiguas Alumnas 
de Don Bosco significa agradecimiento 
a la educación y los valores recibidos. 
Porque soy quien soy gracias al 
ambiente salesiano y no me quiero 
desvincular de él. Es verdad que en la 
vida todo el mundo se selecciona su 
propia escala de valores y prioridades 
y para mí ser buena profesional va 
antes que ser buena voluntaria. “La 
obligación siempre va antes que la 
devoción”, me han enseñado mis padres. 
Sin embargo, habrá habido épocas de 
mayor vinculación por mi parte y otras 
de menor asistencia, pero nunca me 
he llegado a desvincular por completo 
del ambiente salesiano por justamente 
este mismo motivo: el agradecimiento. 
Ya en el centro juvenil me enseñaron la 
importancia de este gran valor. Para mí 
es muy importante entregar y transmitir 
a los demás de manera altruista lo que 
otros un día hicieron previamente por mí 
de la misma manera. Mi madre siempre 
me repite “es de buen nacido ser 
agradecido”. Y esa es mi tónica habitual 
en mi vida.  
En el pasado estuve vinculada a otros 
ambientes y ahora estoy y quiero 
estar en este. Para mí es importante 
no llegar a desvincularse nunca del 
ambiente salesiano porque es un punto 
de referencia vital muy importante. 
Porque la vida trae consigo buenas y 
malas noticias. En mi caso, tengo muy 
interiorizado que soy una persona más 
en este mundo globalizado y necesito 
relacionarme y apoyarme en los demás. 
Si reflexiono, esta posición no es del 
todo altruista. Pertenecer al ambiente 
salesiano me da la oportunidad de ayudar 
y acompañar a muchas personas en su 
camino, pero también me ofrece a mí 
tener un techo bajo el que cobijarme ante 
las buenas y las malas noticias de la 
vida. Para mí es un recurso vital esencial 
necesitar acompañamiento personal y 
que siempre haya alguien dispuesto a 
quererme brindar su tiempo, su apoyo, su 
escucha y su consejo, esto alivia mi alma. 
DBE. Has sido elegida recientemente 
coordinadora joven nacional; dinos qué 
significa esto para ti.

que tengo más estrecha vinculación con 
algunos de ellos, por las circunstancias 
que sean. De entre ellos, destaco mi gran 
afecto hacia don Félix Sarasola, Juan 
Bosco Sancho, Segundo García y Goyo 
Revilla. 
Y no solo guardo buen recuerdo de los 
salesianos consagrados, sino también 
de múltiples profesores y profesoras 
del colegio y también de compañeros y 
compañeras del centro juvenil.
En 2010, cuando acabé mis estudios 
como alumna del colegio salesiano de 
San Antonio Abad, rellené la ficha de 
inscripción para pertenecer a la asociación 
local de Antiguos Alumnos y Antiguas 
Alumnas de Don Bosco. Sin embargo, 
no fue hasta 2015 cuando don Félix 
Sarasola del Álamo, antiguo profesor mío 
y actual delegado local de la asociación, 
me contactó para preguntarme por qué 
no me pasaba por la asociación. En ese 
momento descubrimos que no se había 
hecho efectiva mi inscripción y es cuando 
empecé a tener pleno contacto con los 
miembros de mi asociación local. Desde 
aquel momento estoy tremendamente 
agradecida por la buena acogida y 
el apoyo recibido de los miembros 
veteranos. Destaco el apoyo y la confianza 
que siempre me brinda mi presidente 
local, Emilio López, y la ayuda incansable 
que me ofrece, siempre que lo necesito, 
mi compañero veterano de la asociación 
José Ángel Sánchez.

DBE. Cuéntanos qué significa para ti ser 
AA.AA. de Don Bosco

reír y vivir nuevas experiencias a su lado. 
Me encanta ser yo misma y poder hablar 
con ellos y ellas un poco de todo: desde 
la ocurrencia más infantil hasta los temas 
más candentes y preocupantes de nuestra 
sociedad actual. Siempre me ha gustado 
moverme en diversos grupos sociales y 
creo que nunca me he quedado estancada 
en ninguno. Actualmente me siento muy 
afortunada por poder seguir incorporando 
a mi vida a gente que admiro por sus 
valores personales y que deseo que se 
queden a mi lado.

DBE. Cuéntanos tu recorrido salesiano: 
dónde estudiaste, cómo conociste a los 
AA.AA., cómo entraste en tu asociación 
local, (si quieres, puedes mencionar a 
algún salesiano o salesianos que te hayan 
marcado).
Nací y crecí en un ambiente salesiano 
y muchos de mis valores los debo a la 
educación recibida en mi colegio. Fui 
alumna de los Salesianos San Antonio 
Abad de Valencia desde los 3 hasta 
los 17 años. Desde los 9 hasta los 17 
años fui destinataria en el Centro juvenil 
Amics. Desde los 17 hasta los 27 años 
fui monitora voluntaria en el mismo 
CJ. A los 18 años me confirmé en la 
Parroquia de San Antonio Abad y fui 
destinataria y participante de un grupo de 
fe joven desde los 18 hasta los 25 años, 
aproximadamente. He vivido muchísimas 
experiencias salesianas en y junto a mi 
casa, como son: la JMJ, el Campobosco, 
el Centenario de SAA, el Bicentenario 
de Don Bosco, el Camino de Santiago 
portugués, la Pascua Joven, la Misa del 
Gallo y la Misa de Pascua en mi parroquia, 
los musicales de mi CJ y del CJ Entre 
Amics, los encuentros con otros colegios 
salesianos, las Acampadas Amigos, los 
campamentos de verano, los diversos 
encuentros de las casas de la Inspectoría, 
días de la CEP, etc. Sigo participando 
de todo lo que puedo en la actualidad. 
Además, desde 2015, soy miembro de 
mi asociación de Valencia-calle Sagunto 
como antigua alumna de Don Bosco. 
Tengo tremenda admiración y vinculación 
con muchos sacerdotes salesianos. Es 
injusto destacar a algunos y no mencionar 
a todos los que aprecio, pero es verdad 

Para mí es muy 
importante entregar y 
transmitir a los demás 

de manera altruista 
lo que otros un día 

hicieron previamente 
por mí de la misma 

manera
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Primero de todo, yo creo que la Junta 
tiene unas expectativas sobre mí 
demasiado elevadas. De hecho, ya se lo 
he hecho ver a ellos en algún encuentro 
en público. Sinceramente, no sé muy 
bien si seré capaz de llevar a cabo 
este cargo de forma útil y diplomática. 
Porque ambas consideraciones son muy 
subjetivas y extremadamente difíciles 
de conseguir. Desde luego que soy una 
persona muy diligente que cuando se 
empeña en conseguir algo no para hasta 
lograrlo. Pero, por otro lado, la vida me ha 
enseñado que no todo está en la buena 
intención de una única persona. Hay 
que saber comunicar y transmitir a los 
demás adecuadamente y los demás, por 
su parte, deben llegar a aceptar y asumir 
como propio dicho mensaje. Pero, qué 
complicado que es esto, ¿verdad? Si 
tan siquiera muchas veces el desarrollo 
de la vida depende de las decisiones 
que tomamos nosotros mismos. Pero 
bueno, no nos pongamos escrupulosos 
ni filosóficos. Sin duda, hay una cosa que 
tengo muy clara y es la importancia de 
saber retirarse a tiempo. También hay 
que saber cuidarse a uno mismo. Si 
algo no nos hace bien y nos afecta a 
nuestra salud, hay que saber dejarlo, 
retirarse, cambiar de rumbo, cambiar de 
hábitos. Por mucho que nos cueste y por 
mucho que nos duela. Tampoco hay que 
pretender acaparar todo en esta vida. 
Si yo como persona me siento incapaz 
de llevar a cabo una tarea, por el motivo 
que sea, o siento que los demás ya no 
me ven como punto de referencia, quiero 
asumir honradamente que cuando 
llegue dicho momento me apartaré a 
un lado y dejaré que otros asuman mi 
cargo. Es bien sabido que este tipo de 
coordinaciones tienen un tiempo muy 
limitado y hay que ser conscientes de 
ello, tanto para lo bueno como para lo 
malo, y es así como debe ser. 
Pero bueno, no quiero sonar desmotivada. 
Todo lo contrario. Estoy muy ilusionada, 
entusiasmada y con muchas ganas. Estoy 
aquí porque lo que más deseo es ayudar 
a los jóvenes a encontrar un ambiente 
de referencia, como yo lo he encontrado. 
Quiero transmitirles y hacerles saber que, 
da igual el momento y el lugar, van a ser 

bien recibidos en la casa salesiana, en 
nuestra casa. Me gustaría que todo joven 
se sienta útil y valorado en el desarrollo 
apacible de su vida y que sepa que puede 
contar con las asociaciones locales ante 
las adversidades y las confrontaciones 
que le surjan en su desarrollo. Quiero 
que se sienta apoyado, comprendido y 
escuchado. Y estos son recursos que 
trabajamos en el ambiente salesiano. Nos 
gusta crear espacios de diálogo, reflexión, 
apoyo y escucha. Por tanto, animo a que 
cualquier joven que lea este artículo y 
se sienta en la necesidad de compartir 
alguna de sus inquietudes lo haga con 
nosotros. Además de la preocupación 
del acompañamiento en la vida diaria y 
de la gestión del tiempo libre y el ocio, los 
Antiguos Alumnos y Antiguas Alumnas de 
Don Bosco estamos creando proyectos 
profesionalizantes muy interesantes 
para los jóvenes. Por ejemplo, en el 
próximo Encuentro Nacional Juvenil, 
que tendrá lugar en Valencia del 17 al 19 
de noviembre, tendremos el placer de 
contar con la presencia de Alessandro 
Pensabene, representante europeo y de 
Oriente Medio, el cual nos presentará uno 
de esos proyectos a nivel macrosistema, 
a escala europea. Me refiero al proyecto 
que recibe el nombre de La Escuela de 
Líder. Así que os esperamos a todos para 
que podáis conocer la información de 
primera mano.

DBE.¿Qué iniciativas o proyectos quieres 
poner en marcha a nivel nacional?
Uno de los proyectos en los que 

estamos inmersos como nacional es La 
Escuela de Líder, un proyecto Erasmus+ 
liderado por el presidente Mundial de 
AA.AA., Bryan Magro, y España ya está 
colaborando con países europeos 
para acercar ese liderazgo salesiano a 
nuestras comunidades locales. Una de las 
etapas de este proyecto se desarrollará 
en agosto 2024 en Malta y algunos 
jóvenes españoles participaremos en 
él. Es importante, sin embargo, que no 
olvidemos que al final todo proyecto que 
beneficia a la nacional debe abastecer por 
igual a las asociaciones locales. Porque 
la organización regional y la nacional 
somos meros órganos gestores, los 
cuales intentamos establecer puentes 
de reflexión entre unas asociaciones 
y otras. Pero no debemos olvidar que 
las verdaderas casas son nuestras 
asociaciones locales. En este sentido, 
estamos inmersos en la redacción de 
diversos proyectos solidarios, los cuales 
llegarán a beneficiar sin duda alguna a las 
asociaciones locales.
A nivel nacional me encantaría que 
pudiéramos desarrollar uno o dos 
encuentros nacionales juveniles a lo largo 
del curso, para que todos los miembros 
de las asociaciones locales puedan 
participar. Además de estos, me gustaría 
crear un encuentro único por año en el que 
nos pudiéramos reunir los representantes 
de las regionales con los miembros de la 
Junta Juvenil. Asimismo, yo me sumo a 
todos los proyectos de la Junta Nacional 
adulta y les ofrezco la perspectiva que 
muestran los jóvenes. Es una lástima que 
no os pueda contar todos y cada uno de 
los proyectos, pero ya son varias ideas las 
que estamos manejando y todas y cada 
una de ellas me parecen muy atractivas. 
Un proyecto que sí que me hace ilusión 
presentar es el del “carnet de Antiguo 
Alumno y Antigua Alumna de Don Bosco” 
el cual, si sale adelante, nos podrá brindar 
la oportunidad de recibir ofertas de 
empresas, descuentos de alojamiento en 
casas salesianas, accesos a eventos y 
otro tipo de consideraciones. Pero bueno, 
ya os digo que es uno de los múltiples 
proyectos que llevamos ahora mismo 
entre manos y está en estadio piloto 
todavía.
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También me gustaría ver reducida la 
brecha generacional que existe ahora 
mismo en nuestras asociaciones. Me 
gustaría que, como yo lo hice en su día, 
participantes en activo de otros ambientes 
de la obra se unieran y se hicieran socios. 
Yo estuve 3 años de mi vida combinando 
centro juvenil y antiguos alumnos, por 
ejemplo. Porque esto es una idea que 
tiene que calar bien entre todos nosotros: 
Antiguo Alumno y Antigua Alumna de 
Don Bosco es todo aquel o aquella que 
haya participado, en al menos una vez 
en su vida y de manera activa o pasiva, 
en algún ambiente salesiano. Hago 
mención a esto porque muchas veces 
asociamos erróneamente ser antiguo 
alumno con aquel que haya estudiado en 
un colegio y eso no tiene por qué de ser 
así. Por tanto, Antiguo Alumno y Antigua 
Alumna de Don Bosco somos todos 
aquellos y aquellas que hayamos tenido 
algún tipo de vinculación con el mundo 
salesiano. Además, ser antiguo alumno 
no exige tanta dependencia temporal y 
física como lo hacen otros ambientes. Es 
más flexible y menos rutinario. Se puede 
acordar y adaptar según las necesidades 
del momento y del asociado. El principal 
objetivo es crear comunidad y puentes de 
comunicación entre todos nosotros.

DBE. Preséntanos a tu equipo en la 
coordinación joven nacional.
Tengo que decir que todavía lo sigo 
creando y modelando, porque todo está 
sucediendo muy rápido. Mi nombramiento 
fue a finales de junio y estamos en octubre 
y nos encontramos hablando ahora 
mismo de mi equipo de coordinación. El 
tiempo vuela. 
Por un lado, cuento con la infatigable 
ayuda de mis representantes regionales. 
Ellos ahora mismo son mi núcleo más 
afianzado. Ellos son: Amparo López, 
regional joven de la Federación Carlo 
Gastini (Comunidad Valenciana, Murcia y 
Zaragoza); Sabrina Barrios, nuestra “Sabri”, 
con la Federación de la Mare de Déu de la 
Mercè (Cataluña, Islas Baleares y Huesca); 
Clara Contreras, con la Federación Felipe 
Rinaldi (Comunidad de Madrid, Castilla La 
Mancha y Salamanca); Jesús Valín, con 

la Federación del Camino de Santiago 
(Galicia, Asturias y León); y Rafa Zafra, 
con la Federación del sur o de María 
Auxiliadora (Andalucía, Extremadura y 
Canarias). Y nos falta representante joven 
para la regional de San Francisco Javier 
(Navarra, País Vasco y La Rioja). Pero 
bueno, estamos en estrecho contacto con 
estas comunidades y confiamos en que 
en un futuro próximo pueda haber algún o 
alguna joven representante.
Pero no quiero cargarles a mis 
representantes regionales todas las 
responsabilidades, porque ya hacen 
mucho al coordinar y dinamizar a su 
región. Así que he pensado en llevar a 
cabo comisiones de trabajo. En este 
sentido, todavía sigo pensando cuál 
debería ser una buena organización. 
Mi idea es crear comisiones con gente 
experta en el campo de trabajo que pueda 
vincular su conocimiento profesional con 
su vocación. Siguiendo esta premisa, he 
escogido a Carmen Gómez (asociada 
de la local de Granada) para que sea 
la Secretaria Nacional Juvenil. Y muy 
orgullosa y agradecida de que Carmen 
pueda aportar su conocimiento y su buena 
labor a la Junta Nacional Joven. Así pues, 
he de seguir trabajando para conformar 
todas las comisiones que tengo en mente.

DBE. En la actualidad, los jóvenes no se 
hacen presentes en el asociacionismo. 
¿Cómo piensas que podríamos atraer a los 
alumnos de nuestros colegios para que 
después continúen en el movimiento?
Bueno, qué difícil pregunta. Si alguien tiene 
la respuesta que me la dé a mí, por favor 
(risas). Sin duda, vivimos un momento muy 
difícil. La sociedad de hoy en día transmite 
valores extremos. Por un lado, se apuesta 
por vivir “el aquí, el ahora”. Y, por otro, se 
fomenta “la desidia, la libertad absoluta”. Y 
nunca la vida es de un único color. La vida 
es multicolor. Por tanto, estoy totalmente 

segura de que esta pregunta no tiene una 
única respuesta.
A mí me gustaría recuperar en la juventud 
la importancia de los valores de la lealtad, 
el compañerismo y la responsabilidad. Para 
que un grupo funcione tiene que cuidarse 
y ser leal. Por tanto, cada miembro tiene 
cierta responsabilidad de que el grupo 
funcione, de aportar su propia visión y de 
poner ideas en común para caminar juntos 
hacia un mismo objetivo. Uno tiene que ser 
responsable de las vinculaciones llevadas 
a cabo y cuidarlas. Porque nada en este 
mundo se cuida solo y hay que intentar 
ceder siempre en algún momento para no 
solo valorar nuestro propio cuidado sino 
también considerar el de los demás.  
Por otro lado, en cualquier grupo humano 
no todo el mundo va a estar 100% de 
acuerdo con todas las decisiones que 
se tomen y por ello hay que ser, ante 
todo, compañeros, respetándonos 
entre nosotros por encima de cualquier 
circunstancia. No hay nada más importante 
en este mundo que las personas, así que 
vamos a intentar hacernos la vida más fácil 
entre nosotros en vez de amargárnosla. 
Porque no todos tenemos que ser 
amigos ni caer bien a todos. Con que nos 
escuchemos, apoyemos, comprendamos y 
seamos empáticos los unos con los otros,  
ya es suficiente. 
Yo animo a que las asociaciones locales que 
tienen jóvenes activos y participativos sigan 
haciendo lo que a ellos les haya funcionado 
hasta ahora. Valoremos y demos voz a 
los jóvenes, porque sin ninguna duda ellos 
son nuestro futuro y depende de ellos que 
sigamos existiendo o no. También hay que 
formar a los jóvenes. No se puede pedir sin 
previamente entregar. Porque nadie nace 
aprendido. En este sentido, primero habrá 
que enseñar a cuidar para que luego nos 
cuiden a nosotros. Y es probable que si el 
cuidado inicial ha sido óptimo, sean los 
propios jóvenes los que se den cuenta de 
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la necesidad de retornar el favor que un 
día se les hizo.
Y a las asociaciones que no tienen jóvenes 
o los tienen desidiosos, les animo a que 
se acerquen a esos mismos jóvenes y 
les pregunten qué les pasa, cuáles son 
sus deseos, sus necesidades y hagan 
todo lo posible por cumplir y cubrir estas 
consideraciones. Si bien es cierto que, 
como alguien me dijo recientemente, tú 
puedes llamar a una misma puerta hasta 
diez veces, pero si al final los dueños no te 
abren, tienes que continuar, dejar de insistir 
e ir a la siguiente puerta. Con ello me refiero 
a que no podemos descuidar las nuevas 
incorporaciones en las asociaciones 
porque las generaciones ya asociadas 
estén desmotivadas o no den señales de 
vida. Que son jóvenes, no bebés. Y al final 
cada uno es libre de sus propios actos y 
los actos de cada uno lo dicen todo. Con 
ello no estoy pretendiendo transmitir un 
mensaje de descuidar a los socios jóvenes 
inactivos, sino que no desfallezcamos 
en el deseo de seguir queriendo ampliar 
nuestras asociaciones de jóvenes porque 
ahora mismo estos no nos respondan. 
La educación es uno de los recursos más 
desagradecidos que hay, porque todos 
queremos ver sus resultados de inmediato. 
Pero no, los resultados siempre se ven a 
largo plazo. Y ser asociado y mantener una 
asociación crea cierto vínculo educativo 
en el que nos retroalimentamos todos. Lo 
importante es no desistir en la llamada a 
los jóvenes. Además, yo también soy de la 
opinión de observar y aprender de lo que 
funciona. Si sabemos que hay asociaciones 
con jóvenes que funcionan, pues vayamos 
a esas asociaciones. No seamos ingratos 
y sepamos apreciar la valía de los demás. 
Ahora bien, tampoco desesperemos si los 
recursos que funcionan en otras locales 
no nos funcionan para con nosotros. 
Tenemos la suerte de vivir en una España 
rica y plural en múltiples aspectos y por 
ello debemos adaptar las necesidades a 
cada contexto. El fin de la nacional y de 
la regional es crear puentes de unión y de 
comunicación para trasladar experiencias 
motivantes de unos a otros. Pero, cuidado, 
no seamos engreídos tampoco al creer 
que todo nos funciona maravillosamente, 
porque el problema que hoy tiene uno 

puede trasladarse mañana al otro, así que 
aprendamos todos de todos y de forma 
permanente. Nadie tiene la clave del éxito 
asegurada. Hay que estar en continua 
búsqueda de ideas ilusionantes. 

DBE. En tu opinión, ¿hacia dónde deben 
orientarse los grupos jóvenes de las 
Asociaciones de AA.AA. de Don Bosco, 
qué retos y apostolados nos puedes 
sugerir?
Creo que los jóvenes deben dirigirse 
hacia el gusto por incluirse en una 
sociedad plural y diversa, apostando 
por el respeto y la escucha de los otros. 
Asociarse no quiere decir aislarse. Por 
ello, debemos ser conscientes de que 
vivimos en una sociedad llena de individuos 
completamente diferentes a nosotros. Y 
debemos ver la diferencia como riqueza, no 
como competición. Tenemos el magnífico 
reto de trasladar el mensaje de Don Bosco 
más allá de nuestras fronteras. 
Hace poco escuchaba en una charla 
coloquial de cafetería que el cristiano no 
tiene por qué ser buen cristiano. Y yo pensé: 
¿cómo? A mí no me cabe en la cabeza que 
haya cristianos malos. Es decir, que haya 
cristianos que atenten contra los valores 
de respeto, inclusión, ayuda y escucha 
hacia los demás es lo que no me cabe en 
la cabeza. Por eso, tampoco entiendo muy 
bien la frase de Don Bosco de “buenos 
cristianos y honrados ciudadanos”. Lo de 
“honrados” sí que lo entiendo al completo, 
pero lo de “buenos cristianos”, no. No me 
cabe en la cabeza que alguien se considere 
cristiano y atente, por ejemplo, contra los 
preceptos recogidos en la Carta de los 
Derechos Humanos. No me cabe en la 
cabeza que alguien se considere cristiano 
y le haga la vida imposible a su prójimo. 
No me cabe en la cabeza que alguien se 
denomine cristiano y esté a favor de la 
guerra. Lo siento, pero no lo entiendo. Y es 
aquí el reto de la reflexión en el que yo me 
sumerjo y quiero invitar a que se sumerjan 
todos los jóvenes. 
El Papa Francisco es el primer Papa 
que observo que se ha despojado de 
toda banalidad material. Y me gusta. Lo 
admiro. Creo que es un gran líder que se 
preocupa por los más necesitados de 
verdad y empatiza con ellos. Es crítico 

y también me gusta. Alguien también 
me dijo hace poco que solo a partir de 
las críticas aprendemos, y posiblemente 
así sea. Lo que es perfecto no puede 
ser mejorado y lo que es imperfecto 
sí. Y yo me pregunto, ¿qué ser humano 
es perfecto? Por otro lado, nunca he 
entendido la relación entre ostentación e 
Iglesia, así que en el mundo en que hoy 
en día vivimos me encanta que el Papa 
sea el primero en ser ejemplo, como 
Jesucristo lo hizo al arrodillarse y lavar 
los pies, desprendiéndose de todo lo 
materialmente innecesario. Creo que en 
este mundo tan materialista y superficial 
es necesario que tengamos un buen 
ejemplo a seguir. Es posible que el Papa 
se equivoque como cualquier otro ser 
humano. Pero, sin duda, los dogmas que 
este Papa promulga me gustan y me 
siento muy identificada con ellos.
 9. Alguna cosa que te gustaría compartir 
con los lectores del DBE. 
Respecto al cumplimiento de metas 
cercanas, observo que en la presidencia 
de las cerca de 60 asociaciones 
locales que tenemos actualmente en 
toda España hay pocas mujeres a la 
cabeza, aunque sí que las hay, así que 
me encantaría escuchar sus opiniones. 
Ojalá suceda pronto. También me 
gustaría poder daros pronto el nombre 
del representante o de la representante 
juvenil de la Federal de San Francisco 
Javier. Para mí, estas dos cuestiones me 
inquietan a corto plazo y quiero poner 
todo el empeño en cubrirlas.
A largo plazo, además del cumplimiento 
de los proyectos solidarios que he 
comentado antes, desearía que un 
significativo grupo de jóvenes fuera al 
Campobosco Internacional de Turín este 
próximo verano 2024 como agrupación 
de Antiguos Alumnos y Antiguas 
Alumnas de Don Bosco.  
Y no puedo finalizar sin daros las 
gracias por esta oportunidad de tener 
un pequeño altavoz en la revista.  Estoy 
segura de que Don Bosco se sentirá 
orgulloso de ver cómo su labor prolifera 
a través de las nuevas generaciones. Un 
fuerte abrazo a todos. Os esperamos. 
Vosotros sois la continuación del 
proyecto salesiano.
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IX Certamen de Artes Escénicas, Antiguos Alumnos 
de la Casa Salesiana de Cádiz, enero 2024

Cádiz

Con motivo de la fiesta de San 
Juan Bosco, Patrono de las Artes 

Escénicas, la Asociación de AA.AA. de 
Cádiz lleva celebrando desde el año 
2016, incluso en el año 2022 (con la 
Pandemia), un Certamen de Teatro, 
aficionado, en el que distintos grupos 
(de diversas asociaciones) muestran 
sus trabajos, durante cada año en el 
mes de enero.
El programa de este año lo constituyen 
5 obras de teatro y una muestra de 
cortometrajes.
El día 17 abrió el certamen el grupo  
Las ibéricas poniendo en escena la 
obra Bar adentro. El humor predominó 
durante toda la representación con una 
gran variedad de registros y cambios de 
vestuario por parte de sus protagonistas, 
fue muy celebrada por el público 
asistente que, a pesar de la inclemencia 
de la tarde, llenó el patio de butacas.
Continuó el día 18, con la puesta 
en escena de Te quiero por si me 
muero a cargo de la Macarena Ruiz, 
que desgranó los sentimientos, los 
malestares, más íntimos de una mujer, 
viajando a través de la profunda soledad 
y del dolor, que se ejerce al responder a 
todo con un "estoy bien".

El día 25, el grupo Marearte tuvo que 
modificar el programa y escenificó la 
obra El velatorio, una divertida comedia 
que hizo las delicias del público 
asistente que llenó por completo el 
aforo de nuestro teatro y que al final 
de la representación, puestos en pie, 
aplaudieron durante varios minutos.
El sábado, 27, fue la actuación del grupo 
Pandora que puso en escena La Ciudad 
de Cristal, que nos propuso un viaje en 
el tiempo dándonos la oportunidad de 
viajar a otros momentos de la historia en 
un remake teatral de la serie.
El día 31, ha sido el grupo de nuestra 
asociación Jesús Medina el que ha 
participado con la representación de dos 
sainetes: Florentina, la divina y Un amor 
otoñal; este grupo fue creado en 2018 por 
nuestro compañero A.A. Jesús Medina, 
que fue su alma y líder; a su fallecimiento, 
en 2019 tomó este nombre en su 
recuerdo y homenaje.
El 2 de febrero, una tarde de cine, Muestra 
de cineastas gaditanos, la proyección de 
12 cortometrajes, realizados por autores 
gaditanos (en los que además de la 
calidad, no faltó la “gracia” y la ironía 
“gadita”) pusieron broche final a este 
brillante ciclo artístico.
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Moratalaz

Turín
El día 16 se inauguró el Belén en el Centro Don Bosco de Moratalaz.

Un sueño que nos sigue 
haciendo soñar
Del 18 al 21 de enero, participamos de 
forma numerosa, 8 representantes de 
la Confederación, en las Jornadas de 
Espiritualidad de la Familia Salesiana  
en Turín. El aguinaldo “Un Sueño que 
hace soñar”, el último de nuestro querido 
don Ángel, presentado de una forma 
sencilla y directa, nos invita a continuar  
el sueño de nuestro padre Don Bosco.
Además, pudimos visitar Valsalice, el 
Cottolengo y otros lugares significativos 
de Turín, y reconectar con nuestros 
orígenes carismáticos. Otro momento 
importante fueron las buenas prácticas, 
entre ellas destacamos una que nos 
robó el corazón: la experiencia de dos 
jóvenes, Antiguos Alumnos, procedentes 
de las Plataformas sociales de Tenerife y 
Burriana, que compartieron su trayectoria 
vital y los sueños cumplidos gracias a 
la Familia Salesiana, y nos inspiraron si 
cabe aún más, a seguir buscando formas 
de ayudar a aquellos jóvenes que más 
lo necesitan, y ayudarles a perseguir y 
cumplir sus sueños. 
No menos importantes fueron los 
muchos momentos de familia que 

pudimos vivir con el resto de grupos 
de la Familia Salesiana, y sobre todo 
la cercanía de nuestro querido Rector 
Mayor, que quiso compartir de cerca con 
nosotros algunos momentos de estos 
días tan significativos. 

Mentor Power 
Curso Formativo  
en Malta  
(del 1 al 4 de febrero)
¿Qué es ser mentor? Con esa 
pregunta 4 jóvenes españoles junto 
con otras 29 personas de distintos 
lugares y ambientes salesianos, 
nos embarcamos en unos días de 
formación y reflexión en los que 
conectar con nosotros mismos y 
con nuestros compañeros en este 
viaje. El primer día, el punto de mira 
fue el apego (positivo y negativo) y 
los traumas que pueden arrastrar 
los jóvenes a los que mentorizamos; 
esta jornada también nos ayudó 
a conectar con nuestro yo interior 
y entendernos y cuidarnos para 
poder ayudar y acompañar mejor 
a nuestros jóvenes. En la segunda 
jornada de trabajo el tema clave fue 
la comunicación; llevamos a cabo 
dinámicas para poder sentir en 
nuestra propia piel las dificultades 
de comunicación de los jóvenes, 
principalmente de los provenientes 
de minorías sociales. También 
exploramos la confianza y lo que 
esto supone tanto en la persona que 
la ofrece como para la que la recibe. 
En nuestra tercera jornada pudimos 
conectar con nuestro niño interior, 
ya que, para poder acompañar a 
otros jóvenes, necesitamos poder 
conectar con ellos y la mejor forma 
es a través de nuestro niño interior. 
Por último, en nuestra última 
jornada se nos ofrecieron algunas 
herramientas para la autorreflexión. 
Ha sido una experiencia muy rica 
en conocimientos y experiencias de 
la mano de los AA.AA. de Malta y 
Erasmus+.
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El pasado 27 de octubre se realizó la 
entrega de premios a los ganadores de 

la XIX Edición del Concurso Literario José 
María Portell, organizado por el Aula Social 
Don Bosco, de los Antiguos alumnos, con la 
colaboración de Hartu Emanak (Asociación 
para la participación social de las personas 
mayores), que, entre otros objetivos,  
busca la comunicación intergeneracional.
Este concurso tiene un algo especial  
que lo distingue de otros certámenes 
que se convocan regularmente en 
nuestra sociedad.
Nuestro concurso está abierto a todas 
las personas que quieran participar, que 
vivan en el Estado Español, desde los 
seis años en adelante, para que puedan 
participar desde lo más pequeños y 
pequeñas, que empiezan a leer y a 
escribir en su casa y en su escuela… 
hasta los mayores que personalmente, o 
a través de talleres literarios, empiezan a 
descubrir la riqueza de las letras.
El concurso consta de tres categorías: 
infantil, juvenil y adultos y comprende 
las modalidades de Poesía y Narrativa, 
pudiendo presentar los trabajos tanto en 

Concurso literario "José María Portell"

Barakaldo

Euskera como en Castellano.
Guardo en mi memoria el recuerdo de los 
primeros años del concurso, cuando un 
pequeño participante del Colegio Salesiano 
de Cruces, de apenas 9 años, presentó 
un trabajo titulado: “Una carta al Alcalde”. 
Tontxu Rodríguez, entonces alcalde de 
Baracaldo y presente en el acto, le invitó 
a leer en público su trabajo. Era una carta 
protesta en la que invitaba a barakaldeses y 
barakaldesas a que fuéramos respetuosos 
con la limpieza, con la naturaleza y con el 
uso de los contenedores. No faltó algún 
reproche al alcalde, quien prometió que 
tomaba buena nota.
Los ganadores del certamen fueron:

Narrativa 
Infantil: Noa Templado Barroso de 9 años 
y Vega Uriarte Postigo de 13 años.
Juvenil: Ibone Sardón Ortega
Adultos: Ernesto Tubia Landeras y María 
Jesús Velasco Pérez

Poesía:
Infantil: Aloña Sainz Mugarza de 11 años.
Juvenil: June Martín Aguado

Adultos: David Templado Picos y María 
Inmaculada Fernández Macías.

El Acto de la entrega de Premios se 
celebró en el Salón de Actos del Colegio 
Salesiano de Barakaldo, presidido por 
Txema Martín, presidente de los AA.AA., 
al que acompañaban Carmen Torres 
Ripa, viuda de José María Portell, a cuyo 
recuerdo se dedica el Concurso, Amaia 
del Campo, alcaldesa de Barakaldo, 
Nerea Cantero, concejala de cultura, 
Carlos Fernández, teniente alcalde y otros 
concejales, así como Manuel de Castro, 
director del Colegio y Ramón Urrutia, 
representante de Hartu Emanak.  

José Luis Lejonagoitia, leyó el acta. 
Neli Fernández, la secretaria, impuso 
medallas. Ismael Arnaiz repartió 
diplomas. Germán Cacho hizo las fotos. 
Para ver más: aulasocialdb.blogspot.com

 Txema Martín –Presidente–
 Lope Jesús Sánchez   

–sdb Delegado– Asociación  
de AA.AA. Salesianos Barakaldo
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Revista 50 aniversario promociones 1972 y 1973
una jornada inolvidable

Navarra

Cerca de ciento cuarenta antiguos 
alumnos nos reunimos el pasado 

tres de junio en la Casa Salesiana de 
Pamplona en Sarriguren para celebrar 
los cincuenta aniversarios de fin 
de estudios de las promociones de 
mil novecientos setenta y dos y mil 
novecientos setenta y tres.
Una jornada posible gracias a un grupo 
de personas de cada promoción que con 
cariño, esfuerzo e ilusión trabajó durante 
unos meses para ir recopilando datos 
de contacto de cada miembro de las 
promociones celebrantes. Una jornada 
posible a la Casa Salesiana que siempre 
es generosa con todos aquellos que 
quieren acercarse a la misma y en el caso 
de los antiguos alumnos a compartir 
cada uno de sus rincones para continuar 
siendo parte de nuestras vidas.
En una cita de este tipo el encuentro 
es de un impacto de órdago. El tiempo 
ha pasado para todos y algunos no 
habíamos coincidido desde primaria o 
como se llamase entonces, otros desde 
la formación profesional, algunos menos 

desde la celebración de los veinticinco 
años de fin de estudios y unos pocos 
desde hace unos meses, semanas, días 
porque se sigue manteniendo una relación 
fluida fruto de muchas horas de compartir 
taller, notas… vivencias juveniles que son 
las que dejan verdadera huella y te das 
cuenta conforme pasan los años y te vas 
haciendo mayor. Nuestra memoria nos 
buscó en la imagen de cómo éramos 
la última vez que habíamos coincidido 
y la evolución que hemos sufrido nos 
hace dudar en algún que otro caso de si 
realmente somos los que éramos.
Recorrer los infinitos pasillos que forman 
las arterias de esta Casa se convirtió 
en un ejercicio de rescate de recuerdos 
que habían quedado suspendidos en 
ese limbo en el que quedan cantidad 
de nuestras vivencias esperando ser 
recuperados por un impacto emocional 
que los vuelva a situar en nuestra 
travesía. Vida.
Momentos como estos cada uno los vive, 
goza, disfruta, participa de forma diferente. 
No indiferente. Ese es el mérito de una 

jornada como esta. Esto es innegociable. 
Quien ha mirado muchos días como estos 
ve en ellos retratos similares. En todos 
hay un poso de satisfacción al saber que 
estuvimos, que estamos y que queremos 
seguir participando los unos de los otros. 
La Asociación de Antiguas Alumnas 
y Alumnos de Don Bosco en Navarra 
somos parte de ese día. Somos felices 
participando cada año con cada 
promoción en llevar a cabo un encuentro 
con un guion similar año tras año, pero 
siempre diferente porque cada uno 
lo escribimos en función de nuestros 
tiempos. Disfrutamos cuando vamos 
montando el puzle, cuando queda 
formado, pero sobre todo cuando con 
el paso de los días nos llegan mensajes 
de satisfacción y agradecimiento que 
se convierten en actos de generosidad 
solicitando formar parte de esta nuestra / 
vuestra Asociación. 
Gracias, gracias a todos. 

  José Luis López Sordovilla 
Presidente AA.AA. Don Bosco Navarra

Enlace para descargar la revista: 
https://aasalesianospamplona.es/revistas/Don_Bosco_en_Navarra_especial_2023_50_Aniversario_II.pdf

Vida de las Asociaciones
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Mañana será 24
Mañana…¡HOY! Anunciando el día, sin ningún 
margen de error, aparece el alba. Sin margen 
de error está María y con Ella viene el día, la 
luz, el sol, el calor. Es broma, pero ¡puede no 
serlo!: año 2024: como dijo alguien con  
corazón mariano: Este año, que acaba  
en 24,  todos los días serán 24.  
Mañana será, HOY es 24.

Vigo Oviedo

Encuentro con la Comunidad Salesiana, el pasado día 12, para el tradicional acto 
de felicitación de las Pascuas Navideñas, y mostrarles nuestra gratitud por su 
acompañamiento y cercanía con la Asociación.

Comida de despedida de año, celebrada en nuestro local social, el día 15, en la que nos 
dimos cita 50 personas.

Ecos de nuestra 
Asamblea Nacional  
en Oviedo
Queridos amigos, quiero que estas 
breves líneas nos sirvan para recordar 
los maravillosos momentos vividos los 
días 2 a 4 de junio del año pasado en la 
ciudad de Oviedo, cuando celebramos 
nuestra Asamblea Federal. Parece que 
esa fecha ya quedó muy distante pero 
nada más lejos de la realidad ya que 
permanece muy cercano en nuestra 
memoria por el significado que tuvo. 
Podríamos calificarla como un hecho 
histórico que ya quedará en la Historia 
de nuestra Confederación y todo ello por 
dos motivos, el primero porque tuvo su 
sede fuera de Madrid y en segundo lugar, 
porque tuvo una afluencia de AA.AA. 
muy numerosa lo que engrandeció 
nuestra Asamblea y nos regaló muchos 
momentos de encuentros y de compartir. 
Volvemos en estas líneas a agradecer a 
nuestra asociación local de Oviedo por 
el gran trabajo que hicieron. Hoy traigo 
a nuestra memoria dos fotos, que nos 
evocarán esos días vividos...Y ahora toca 
Barcelona... ¿te lo vas a perder?



2121

Vida de las Asociaciones

Calendario
ENERO
01: Santa María, Madre de Dios.
06: Epifanía del Señor.
08: Beato Titus Zeman.
15: Beato Luis Variara
18 a 21: Jornadas Espiritualidad 
                Familia Salesiana: TURÍN
22: Beata Laura Vicuña.
24: Conmemoración de María 
       Auxiliadora y San Francisco de 
       Sales: Día del Carisma Salesiano.
28: Beato Bronislaus Markiewicz.
31:  San Juan Bosco.

FEBRERO
01: Conmemoración de todos los 
       hermanos Salesianos difuntos
09: Beata Eusebia Palomino Yenes
14: Miércoles de ceniza
23 a 25: Junta Confederación Nacional
                 AA.AA de Don Bosco 
                 en Carmona (Sevilla)
24: Conmemoración de María 
       Auxiliadora.
25: San Luis Bersiglia y San Calixto
       Caravario.

Como en todas las Casa y Asociaciones 
Salesianas, el mes diciembre está lleno 
de actos y actividades que dejan ver el 
auténtico sentido de la Navidad, pues ahí 
os dejamos algunas de estas actividades 
de esta Asociación y Casa de Puertollano.

Viernes 1: Todos los grupos de esta Casa 
participamos en el Retiro de Adviento, 
animado por don Ernesto Rodríguez SDB.
Lunes 4: Se celebró a nivel institucional 
el Día del Voluntario, donde un año más 
los AA.AA. nos hicimos presentes y 
partícipes.

Lunes 11: Tuvimos una Jornada 
Formativa, merienda y buenas noches con 
los jóvenes de nuestro Proyecto CACE.

Puertollano

Sábado 16: Un año más toda la Casa 
Salesiana de Puertollano nos sentimos 
orgullosos de la Ciudad de Puertollano 
por su solidaridad por la recogida de 
más de tres toneladas de alimentos en la 
tradicional actividad de Sembradores de 
Estrellas, que fue destinada a las distintas 
entidades de nuestra ciudad y proyectos 
sociales de esa Casa.

Miércoles 20: Esta Asociación celebró 
su entrañable convivencia navideña. Este 
año con la visita de sus Majestades los 
Reyes de Oriente. 

Viernes 22: Celebramos, todos 
los Grupos de la Casa, la Oración-
Convivencia navideña.



El primer anuncio

Teniendo muy presente esta 
motivación, en esta sección 
de Don Bosco en España, me 

gustaría decir una palabra sobre los 
documentos más significativos del 
magisterio de Francisco. Alguno me 
dirá que ya se ha escrito mucho sobre 
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Diez años con el
papa Francisco

ellos, y tiene  razón, incluso podrán 
decir que en una hoja no se puede decir 
mucho, y también están en lo cierto. 
Entonces, ¿cuál es la razón que me 
mueve? Me gustaría servir de ayuda para 
poder caminar junto a la Iglesia en este 
comienzo del siglo XXI.

©Ashwin Vaswani/ Unsplash

Empiezo con Evangelii 
gaudium (EG)
Aunque era un texto esperado, 
hay que reconocer que EG fue una 
sorpresa. Se presentó el 24 de 
noviembre de 2013. Un año antes, en 
octubre de 2022, había tenido lugar el 

En marzo de 2023 se cumplieron diez años del inicio del pontificado del papa Francisco. El Espíritu Santo  
se está sirviendo de la humilde mediación que es Francisco para ofrecer un rico magisterio pastoral para 
este tiempo. Estamos invitados a acoger este magisterio y fructificarlo para el bien de la Iglesia.
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El primer anuncio

Por lo menos en Europa estas palabras 
sonaban con fuerza y con novedad. 
Parecería como si el santo Padre 
intuyera que en la Iglesia podíamos 
enfermar encerrados en nuestros 
problemas, y en consecuencia invitase 
a mirar las necesidades de los demás y 
del mundo. ¡Hay tanto que hacer! ¡No te 
quedes encerrado!
Lo que a algunos les podría parecer un 
slogan, en realidad era una propuesta 
profunda y radical. El papa Francisco 
entiende la vida como don y donación. 
Entiende la vida como don porque 
reconoce que todo nos viene de Dios 
como un regalo, gracia y don. Y entiende 
la vida como donación porque según 
el papa Francisco la vida es para 
entregarla, ofrecerla y donarla.
En esta perspectiva se entiende que 
diga que toda vocación es un don de 
Dios que al acogerlo está pidiendo 
convertirse en don y entrega: tu vida 
para los demás. El santo Padre llega 
a decir “Yo soy una misión y para esto 
he nacido”. Y la misión consiste en ser 
enviado, salir de sí, dar vida, entregar 
la buena nueva de Jesús. En realidad 
esta perspectiva sirve tanto para cada 
persona como para la misma Iglesia. La 
característica fundamental de la Iglesia 
es ser misionera. “La vida se acrecienta 
dándola y se debilita en el aislamiento y 
la comodidad” (EG 9).  

Vivir con esperanza
Un hilo de esperanza recorre EG. En 
realidad podemos decir que salir 
de sí y vivir con esperanza van de la 
mano. Piensa en Abraham, quien creyó 
contra toda esperanza, y a quien Dios 
le había mandado salir de su tierra 
prometiéndole una alianza. Salió y vivió 
con esperanza.
Pero también se puede decir que la 
alegría y la esperanza son compañeras 
de viaje. Vivir con alegría es vivir con 
esperanza. Las dos tienen la misma 
fuente: Jesús. “Con Jesucristo siempre 

Sínodo sobre “la nueva evangelización 
para la transmisión de la fe cristiana”. 
En EG el papa Francisco utilizó algo 
de lo reflexionado en aquel Sínodo, 
pero dio un vuelco a lo reflexionado, 
propuso dar un nuevo impulso a la 
evangelización, y además aprovechó 
la ocasión para presentar su programa 
para el pontificado. Según vamos 
leyendo EG aparecen muchos temas que 
después se han ido desarrollando en sus 
Encíclicas  Exhortaciones apostólicas. 
En síntesis se puede decir que EG es un 
texto vivo, fresco, lleno de intuiciones. Si 
quieres entender la lógica del magisterio 
pastoral de Francisco debes volver a 
menudo a EG.

Ir a lo fundamental
Una de las características de la 
exhortación EG es que se centra en 
lo fundamental. Parece como si se 
dijera que puestos a elegir vayamos 
a lo fundamental porque podemos 
perdernos en la complejidad. El santo 
Padre dice que hay una jerarquía de 
verdades, es decir que algunas verdades 
son más fundamentales, y, por tanto,  
hay que saber jerarquizarlas.
Para el papa Francisco en lo 
fundamental está el kerigma, es 
decir, el anuncio de las verdades de 
la fe: Dios te ama, Cristo te salva, El 
Espíritu te acompaña en la vida. Y en lo 
fundamental está la mistagogía, es decir, 
la pedagogía para acompañar hasta 
el misterio y a la experiencia de Dios. 
En resumen en lo fundamental está la 
primacía de la gracia que debe orientar 
cualquier propuesta de evangelización.
Podríamos preguntarnos si nos hemos 
situado en esta ruta que, por otra 
parte, se repite en otros documentos 
de Francisco. Quizá todavía tengamos 
camino por recorrer.

Salir hacia los demás
Fue muy llamativa la insistencia que 
en EG se hace a la salida misionera. 

nace y renace la alegría” (EG). Con Jesús 
nacen la alegría y la esperanza.
EG fue como una bocanada de aire 
fresco. Hoy sigue siendo motivo de 
esperanza. La exhortación transmite 
realismo y esperanza. Para seguir a 
Jesús, hay que tener una cuota de 
valentía, hay que animarse a salir de sí 
mismo, hay que buscar nuevos caminos, 
hay que vivir con esperanza. ¡No nos 
dejemos robar la esperanza!

  Koldo Gutiérrez
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 Hay tanto que 
hacer! ¡No te quedes 
encerrado!
Lo que a algunos les 
podría parecer un 
slogan, en realidad 
era una propuesta 
profunda y radical 
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Ella lo ha hecho todo

Al final de su vida, un año antes 
de morir, Juan Bosco se 
emocionó celebrando la misa 

en al altar lateral dedicado a María 
Auxiliadora en la Basílica del Sagrado 
Corazón de Roma. Era mayo de 1887 
y el anciano sacerdote evocó toda 
su vida. Recordó cuando era un niño 
y guardaba vacas en I Becchi; lloró 
reviviendo las penurias que sufrió para 
llegar a ser cura y las dificultades que 
atravesó hasta la concreción de su 
misión entre los jóvenes pobres; sonrió 
agradecido volviendo a los inicios de 
las diversas fundaciones que impulsó 
bajo la inspiración del Espíritu Santo y 
el proyecto misionero que llevó a sus 
hijos hasta los confines del mundo. 
El hilo rojo de la Providencia siempre 
estuvo presente guiando, a su modo, la 
historia. Un sueño, a la edad de nueve 
años, marcó para siempre el proyecto de 
Don Bosco y le señaló el camino por el 
que transitar al servicio del plan divino. 
Comprendió entonces, viejo y gastado, 
lo que siempre supo: todo lo hizo ella, la 
mujer del sueño.
Como escribió el propio Juan en las 
Memorias del Oratorio, desde la atalaya 
de una historia ya vivida, fue un sueño 
que marcó su vida para siempre. Muchos 
años más tarde, Don Bosco lo interpretó 
en claves claramente vocacionales. 
Le parecía estar en medio de un grupo 
de muchachos que gritaban, jugaban, 
blasfemaban… el pequeño intentó hacer 
callar las blasfemias metiéndose en 
medio de ellos a puñetazos.   

Un personaje majestuoso le indicó  
que no sería con los golpes, sino  
con la mansedumbre y la caridad como 
debería ganarse a esos sus amigos.  
La espiritualidad salesiana se hizo carne 
en un sueño que valió una vida. Continuó 
el personaje: ponte a instruirlos sobre 
la fealdad del pecado y la belleza de la 
virtud. El sueño de Dios para los jóvenes, 
una vida lograda, se expresó entonces 
en el llanto de un niño llamado a ser 
pastor de almas. 
A Juan le parecía que aquello es algo 
imposible. Aquellos chicos dejaron de 
pelear y de blasfemar y se recogieron 
en torno al que hablaba. ¿Qué era todo 
aquello? El niño Juan no entendía 
nada. Deberás hacerlo posible con la 
obediencia y la adquisición de la ciencia, 
se sentirá decir. Pero ¿cómo será 
posible si solo es un niño? Al pequeño 
aquel mandato le sobrepasaba. Como 
la misión al profeta. No te preocupes, le 
dirá el personaje majestuoso, yo te daré 
la maestra. Todo, reconocerá algún día, 
lo ha hecho Ella.
La mujer del sueño señalará a Jesús. 
Como en las bodas de Caná. Haced 
lo que él os diga. Y en la historia de 
aquel campesino de I Becchi, el agua se 
convertirá en vino en las vidas de sus 
muchachos abandonados y en peligro. 
Dios no dejará a sus hijos preferidos sin 
banquete, sin fiesta. Aquellos chicos que 
peleaban se convirtieron en animales 
feroces. La Virgen le señalará: he ahí 
tu campo, he ahí donde debes trabajar. 
La misión salesiana, querida por la 

Providencia, comenzó a fraguarse en el 
sueño de un muchacho que no entendía, 
que se sentía asustado y lloraba. Hazte 
humilde, fuerte, robusto. Aquellos 
animales se convirtieron en mansos 
corderos. El sueño se hizo vida. Y la vida 
de aquel niño fue una buena noticia de 
Dios para los pequeños y los pobres

  José Miguel Núñez, sdb

Yo te daré la maestra
La mujer del sueño
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Buenas noches

Un sueño, su principio activo

Habituados a tomar medicinas 
–a veces, con razón; y otras 
tantas, no tanto–, hace ya unos 

años, nos percatamos de la existencia 
de los medicamentos genéricos. Es 
decir, fármacos que producen el mismo 
efecto que aquellos más conocidos 
por su nombre publicitario o de marca. 
La clave la encontramos en el llamado 
principio activo, es decir, la sustancia o 
mezcla de ingredientes que hacen que 
el remedio medicinal en cuestión surta 
el efecto deseado.
Hace doscientos años, Juanito Bosco 
tuvo un sueño en el que encontró el 
principio activo que le llevaría a ser 
Don Bosco. Descubramos nosotros 
los componentes de aquel principio 
trayendo a nuestra memoria aquella 
bellísima narración.
“Me pareció encontrarme cerca de casa, 
en un terreno muy espacioso, donde 
estaba reunida una muchedumbre de 
chiquillos que se divertían”. Juanito se 
ve presente entre chicos, jugando, en un 
lugar espacioso. Chicos, juegos, patio. 
“Al oír las blasfemias, me lancé 
inmediatamente en medio de ellos, 
usando los puños y las palabras para 
hacerlos callar”. En medio de 
aquellos chiquillos, Juanito 
observa, percibe el mal en 
algunos. Con voluntad resuelta, 
decide atajarlo por las bravas. 
Juanito se da cuenta porque se 
halla presente en medio de ellos. 
Presencia y voluntad firme de 
actuación.
“En aquel momento apareció un 
hombre venerando…   
En ese momento, junto a Él, vi a una 
mujer de aspecto majestuoso”. Los 
personajes principales que dirigen 
la acción son Jesús y María. En el 
diálogo con ellos, Juanito descubrirá el 
sentido de lo que ocurre. La oración, la 

confianza a prueba de fuego, en Jesús y 
en María serán las dos columnas de la 
vida de Don Bosco, de su espiritualidad 
y de su sistema pedagógico.
“Me llamó por mi nombre y me 
mandó ponerme a la cabeza de los 
muchachos”. En el sueño, Juanito 
recibe la vocación –llamado por su 
nombre– y su misión: “He aquí tu 
campo, he aquí donde tienes que 
trabajar. cuanto veas que ocurre ahora 
con estos animales, lo deberás hacer tú 
con mis hijos”.
“Aturdido y espantado, repliqué que 
yo era un niño pobre e ignorante, 
incapaz de hablar de religión a aquellos 
muchachos”. Ante la misión, que 
considera imposible, Juanito declara su 
impotencia y humildad, primer peldaño 
para darse cuenta de que se trata 
de una empresa evangélica y que se 
necesita la gracia, la fuerza de lo alto.
“No con golpes, sino con la 
mansedumbre y con la caridad 
deberás ganarte a estos tus amigos. 
Porque tales cosas te parecen 
imposibles, debes hacerlas posibles 

con la obediencia y la adquisición 
de la ciencia. Hazte humilde, fuerte, 
robusto”. La obediencia y la obtención 
de la sabiduría sagaz –con María 
como Maestra–, junto al ejercicio de 
la humildad, la fortaleza y la madurez, 
permitirán a Juanito ganarse a los 
jóvenes, no a la fuerza, sino con la 
mansedumbre y la caridad. Porque  
–como Jesús ya le dice– aquellos 
chicos los considerará ya “amigos”. 
¿No percibimos ya aquí nuestro 
“espíritu de familia”?
“A su tiempo lo comprenderás todo”. 
María le anima a saber confiarse en 
la Divina Providencia. Le toca plantar, 
sembrar. El fruto lo dará Dios… a su 
tiempo.
Desde aquel sueño, Juanito Bosco 
combinará a la perfección aquellos 
ingredientes de su particular principio 
activo. Nosotros también podemos 
aplicar hoy su fórmula magistral con la 
que obtendremos el resultado apetecido: 
“ganar a los jóvenes para Dios”. 
¡Ah!, y no olvidemos el excipiente: la 
dulce miel de san Francisco de Sales.



Historia de nuestra revista

En enero de 1922, se realizó una 
presentación de la nueva planificación 

de la revista Don Bosco, indicando cómo 
se repartirían las 16 páginas de texto, 
dejando para la publicidad, los 28 restantes; 
a continuación, indico las secciones con 
alguna observación de cómo se desarrollan 
estas a lo largo de este año.

• Artículo de fondo, dos págs. En febrero, 
se publicó la noticia de la muerte del 
pontífice Benedicto XV, y en marzo el 
nombramiento del Pio XI. O la erección del 
monumento al Sagrado Corazón en Jerez, 
en los meses de mayo referencia al culto 
de María Auxiliadora, en junio al Sagrado 
Corazón de Jesús, y en diciembre a la 
Inmaculada. Informándose en el mes de 
mayo del nombramiento de don Rinaldi 
como Rector Mayor. En septiembre se 
realiza una extensa información sobre la 
visita de don Vespigiani a Cádiz, de nuevo 
en forma de panegírico, exaltando la 
figura del Visitador.

• Colaboración literaria, dos págs. A 
lo largo del año esta sección amplía 
su temática a otros contenidos 
culturales más amplios, así se redactó 
un artículo sobre el monumento al 
Marqués de Comillas, o con el título De 
re Arqueológica, se analiza una obra, 
expuesta en el museo de Cádiz, el retablo 
donde se expone la obra,  se realizó en los 
talleres de carpintería, bajo la dirección 
del maestro de la casa gaditana Alfonso 
Pagés. Los temas tratados son variados, 
como una aproximación a la obra 
filológica, sobre Nebrija y la Complutense. 
Además se incluyen algunos poemas 
obra de asociados.

• De Utrera, dos págs. Buena parte del 
año, se dedicó a reseñar el proceso de 
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DON BOSCO EN ESPAÑA, 
nació, se desarrolló y consolidó en Cádiz. Los inicios  

del órgano de comunicación de los Antiguos Alumnos, II.
Continúo en esta segunda reseña, el recorrido por los primeros años de vida de nuestra revista.

llegada de los salesianos y los inicios de 
la Casa de Utrera,

• De Cádiz, una pág. La campaña de 
captación de fondos económicos para 
la casa de Cádiz ocupó parte de este 
espacio.

• Nuestros éxitos, una pág. Hay una 
referencia muy interesante a un taller de 
carpintería y escultura de Antonio Roldán, 
un antiguo alumno de Sevilla, junto a 
un fotograbado del taller de escultura 
decorativa de las Escuelas Salesianas de 
Sarriá; en otros números se informa sobre 
los éxitos académicos (obtención de 
títulos y grados) de los asociados.

Publicidad del Taller de escultura artística,  
Escuelas Profesionales de Artes y Oficios  

de Sarriá, Barcelona, DB abril de 1922.

• Prensa Salesiana, una pág. Es una 
sección permanente, así por ejemplo 
en octubre se hace relación de los 
periódicos recibidos, El Mensajero de 
María Auxiliadora de Chile, La Verdad 
de Buenos Aires, Albores de Panamá, 
Echos desde Bahía, Brasil.

• Correspondencia, una pág. En la que 
se incluyen referencias de las cartas 
recibidas de salesianos, antiguos 
alumnos y lectores.

• Noticias, una pág. Se incluyen 
informaciones sobre el proceso de 
unidad regional de las asociaciones 
de antiguos alumnos de Andalucía, 
obra de Juan Escobar. Y sobre las 
asociaciones de Écija, Málaga, Sevilla, 
entre otras.

• Movimiento de Caja, una pág. Cada 
mes, se informaba del estado de 
cuentas de la revista y a veces el de la 
asociación. 

• Amena y recreativa, una pág. Aquí se 
comentaban anécdotas siempre con 
contenido o moralejas de carácter 
religioso o de valores. En especial se 
plantean mensajes educativos sobre los 
males del alcoholismo.

• Imprevistos, extraordinarios y 
grabados, tres págs. Se incluyen 
además la información sobre las 
actividades y acuerdos de la Junta 
Directiva. También se convierte en una 
sección permanente, en este espacio 
final, noticias sobre las misiones 
salesianas, siendo muy interesante 
la información que se realiza sobre la 
visita de los Monseñores Versiglia y 
Comín, y actividades y conferencias 
del mes de octubre en Cádiz.

Tres observaciones para este año de 
1922 en la revista:

1. Desde mayo de 1922, Don Bosco 
se convierte en el órgano de 
comunicación de las asociaciones 
de las provincias de Sevilla y Cádiz. 
Y desde junio de se convierte en 
órgano de comunicación de todas 
las asociaciones de Andalucía, en 
ese momento se editaban 1500 
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en España” en su segunda época.
Que se fundiera en ella la hermosa revista 
Don Bosco que tanto bien ha hecho a los 
Antiguos Alumnos Andaluces y con tanto 
cariño era por todos acogida.
Que se nombrara director de la Revista y 
miembro del Secretariado Nacional al Sr. 
D. Francisco Cervera, el cual con espíritu 
de sacrificio acepto el cargo, demostrando 
una vez más su decidido cariño a la causa 
de los Antiguos Alumnos españoles.”

 

D. Francisco Cervera, Director de D. Bosco en España, 
la imagen es de julio de 1922.

Portada D. Bosco en España; enero de 1927

Progresivamente aumentó el número 
de redactores y de colaboradores, en 
este año incluso se habla ya de algún 
redactor retribuido; además de los 
contenidos religiosos y catequéticos, de 
temas salesianos, historia (se publica 
un recordatorio del viaje de D. Bosco a 
Barcelona) y actualidad es muy interesante 
el modo de tratar el fallecimiento del 
Cardenal Cagliero y el nombramiento 
del salesiano Augusto Hlond, polaco, 
como Cardenal primado de Polonia. 

La visita del Rector Mayor D. Rinaldi a 
España, es contada de manera extensa y 
pormenorizada, haciendo especial hincapié 
en las actividades realizadas y la actitud 
entusiasta de los antiguos alumnos.
Se amplían los contenidos, incluyendo 
noticias de viajes, ciencias naturales, 
lugares dignos de visitar, sobre temas 
legislativos sobre la reforma de los 
Ayuntamientos o la guía práctica sobre  
el voto corporativo a los Ayuntamientos 
(el primero escrito por José Mª Gil 
Robles, catedrático de derecho).
Se mantienen y amplían los contenidos 
formativos utilizando el género epistolar, 
en una serie de artículos firmados con 
el seudónimo “el antiguo maestro” o 
en el apartado de “En broma y en serio” 
con historietas, a veces cómicas con 
moraleja, los contenidos específicamente 
pedagógicos en el apartado “Notas 
Pedagógicas”, escritos por Francisco 
Caballero, sobre la importancia de la 
educación católica.
Entre las firmas colaboradoras 
encontramos obras del escritor gaditano 
José María Pemán, en el año 1926, 
incluye tres obras suyas, en las páginas 
de D. Bosco: Elegía de los árboles 
cortados, escrito en prosa, u dos poemas 
Ante el Cristo de la Buena Muerte, y La 
voz del silencio, una poesía inédita. Bien 
merece esta colaboración un análisis 
en mayor profundidad, que dejamos 
para otro momento, no solo prestó su 
pluma para la revista, sino que además 
manifestó su apoyo a la Casa de Cádiz, 
en diferentes ocasiones, consiguiendo 
subvenciones de entidades públicas. 
El deporte no tiene mucho desarrollo 
en la revista, en los primeros números 
no aparece ninguna referencia, salvo 
la inclusión de una fotografía del 
primer equipo de futbol de las escuelas 
gaditanas, será en 1926, cuando tenga 
una sección propia “El Football como 
deporte”, los artículos eran Acisclo Karag, 
con artículos que previamente habían 
sido publicados en el periódico El Debate.
Equipo de futbol de los alumnos de las 
Escuelas Salesianas de Cádiz en 1922,  
D. Bosco, junio, 1922, Cádiz.

  Manuel Holgado García 
Antiguo Alumno, Cádiz

ejemplares.

Portada Don Bosco, nº 39, agosto de 1922.

2. Con motivo de la Asamblea Regional 
de Antiguos Alumnos celebrada en 
Sevilla, en junio de este año, se publicó 
un número extraordinario, conteniendo 
una extensa y detallada información de 
lo acontecido en ella.

3. En octubre, don Rodolfo Fierro, 
pedagogo y escritor salesiano, se suma 
a la nómina de redactores de la revista.

1926, Don Bosco se 
transforma en Don Bosco  
en España
En 1926, la revista da un salto cualitativo, 
convirtiéndose en febrero en órgano de 
comunicación nacional.

Portada D. Bosco, nº 56, año VI, enero 1926.

El Consejo Nacional de los Antiguos 
Alumnos, celebrado el 17 de enero de 
1926, se acordó:
“Que la Revista Nacional de los Antiguos 
Alumnos, se editara en la Casa Salesiana 
de Cádiz, conservando el título “Don Bosco 
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¿Cómo está mi colegio hoy?

Cumplir 125 años es algo, en los 
tiempos que corren, inaudito. Pero 
con don Bosco y María Auxiliadora, 

todo es posible. Miles y miles de 
generaciones han pasado por las aulas 
de la Casa del Santísimo Sacramento 
en sus dos ubicaciones, la histórica 
del barrio de Santiago y la actual en el 
antiguo Tiro de Pichón.
Allá por septiembre de 1897 llegaron 
a la ciudad los salesianos. Gracias a la 
generosidad de doña Dolores Quintanilla 
y Montoya, que cedió una casa en la 
calle Paso de la Condesa, se llegaron a 
construir cuatro clases en ese primer 
inmueble que sirvió como inicio de un 
proyecto educativo y pastoral que pondría 
raíces y daría abundantes frutos.
Tras una iniciativa de las Escuelas 
Profesionales de Santa María de Gracia, 
no llevada a cabo finalmente, los 
salesianos consiguen unos terrenos para 
su nuevo colegio. Será junto a la iglesia 
de San Francisco donde se desarrollará, 
desde 1957, la labor salesiana.
Con Antonio Gutiérrez como director 
salesiano se inauguran en 1970 las 
instalaciones actuales de la casa de 
Carmona, a las afueras de la ciudad, 
en la carretera de El Viso, zona de 
expansión de la urbe.
La comunidad salesiana dejó la ciudad 
en 1989, siendo Carmona atendida 
posteriormente por la casa salesiana 
de Alcalá de Guadaira y luego por el 
Teologado y la casa inspectorial de 
Sevilla, así como la comunidad de 
Bartolomé Blanco.
Para celebrar todo esto, el domingo 9 
de octubre del pasado año 2023, en la 

iglesia de Santiago, el padre Fernando 
Báñez, entonces consejero inspectorial 
para las obras gestionadas por seglares, 
dio comienzo a una solemne eucaristía, 
rodeado de salesianos y el clero local, 
además de un numeroso grupo de 
acólitos y alumnos del centro.

En su homilía, el padre Báñez hizo un 
repaso a modo de crónica, sobre tanta 
historia, dando gracias y pidiendo perdón 
si alguna vez se hicieron las cosas no 
tan bien como se esperaba. Y puso a 
Carmona como ejemplo de buena gestión 
a pesar de no contar con una comunidad 

125 años de Salesianos en Carmona
Son ya 125 años los que iluminan la presencia 

salesiana en la historia de Carmona.
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salesiana desde hace más de treinta años.
Más de medio millar de personas 
acudieron a esta preciosa misa organizada 
y amenizada musicalmente por el Centro 
Juvenil Uno Más de Carmona, que contó, 
además, con la presencia del claustro 
de ayer y hoy, de alumnos, de antiguos 
alumnos, además de tantos miembros de 
la Familia Salesiana: ADMA, Asociación 
de Antiguos Alumnos y salesianos 
cooperadores, así como la representación 
de todas y cada una de las hermandades y 
cofradías de la ciudad.
En el banco de las autoridades 
estaban el alcalde de la ciudad Juan 
Ávila y el concejal de Turismo, Ramón 
Gavira, ambos antiguos alumnos, 
acompañados por el director de la 
Casa, Óscar González. Este maravilloso 
“pistoletazo de salida” no es más que 
el comienzo de una serie de actos y 
eventos que culminarán en este 2024. 

Y es que Carmona sigue respirando con 
salesianas maneras, así pasen los años.
Actualmente, la casa salesiana de 
Carmona imparte educación infantil, 
primaria y secundaria, siendo muy 
valorada la labor educativa de esta 
presencia en la localidad. No en vano, son 
miles los antiguos alumnos carmonenses 
que han pasado por sus patios.
Carmona es la primera presencia 
salesiana de la Inspectoría de María 

Miles y miles  
de generaciones han 
pasado por las aulas de 
la Casa del Santísimo 
Sacramento en sus dos 
ubicaciones 

Auxiliadora que cedió su labor a un 
equipo de seglares, educadores y 
animadores, que hasta hoy siguen 
compartiendo la misión de la 
Congregación. La labor pastoral y 
educativa de la comunidad educativa de 
Carmona está dejando constancia que el 
espíritu de Don Bosco sigue presente en 
esta tierra andaluza.
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Pero… ¿dónde está Godot?

El cine francés ha dado sobradas 
muestras de su capacidad para realizar 

comedias dramáticas capaces de divertir, 
enternecer y proponer una reflexión 
humana. Con mayor o menor fortuna, ahí 
están “La familia Belier”, “Especiales”, “Los 
chicos del coro” o la exitosa “Intocable”. 
La fórmula es infalible: se trata de narrar 
una historia de solidaridad y ayuda, a ser 
posible desde hechos reales, para –desde 
el humor y el respeto a cada personaje– 
hacer una defensa de la dignidad humana 
y de las múltiples posibilidades de 
superación que tiene la persona. En todas 
esas historias, el que ofrece esa ayuda 
acaba redimiéndose y descubriendo lo 
mejor de sí mismo.
Todas esas características concurren 
en “El triunfo”. Etienne (Kad Meran) es 
un entrañable actor en paro, con una 
situación familiar complicada. Abonado 
a la soledad, acepta dirigir un taller de 
teatro en un centro penitenciario. Allí 
reúne a un grupo insólito de internos para 
representar la famosa obra de Samuel 
Beckett "Esperando a Godot". Cuando 
consigue la autorización para realizar una 

Aprender  
del cine
Josan Montull

Dirección: Emmanuel Courcol  
(Francia 2020)
Música: Fred Avril
Fotografía: Yann Maritaud
Reparto: Kad Merad, Marina Hands, 
Laurent Stocker, Saïd Benchnafa, 
Lamine Cissokho, Sofian Khammes, 
Pierre Lottin, Wabinlé Nabié, Alexan-
dre Medvedev.

gira fuera de la cárcel con su pintoresca 
troupe de actores, a Etienne se le presenta 
finalmente la ocasión de prosperar y de 
dar respuesta a las preguntas que lleva 
dentro. 
La obra de Beckett reflexiona, desde 
el humor absurdo, sobre la espera y la 
persona. Con una lucidez extraordinaria 
Beckett define al ser humano como 
alguien marcado por la esperanza… 
aunque a veces no tenga motivos para 
esperar. Hay en “Godot” un realismo 
pesimista que obliga a que el espectador 
se pregunte sobre lo que de verdad mueve 
su vida.
Proponer la representación de esta obra 
a un grupo de presos es ciertamente 
arriesgado. ¿Qué es lo que esperan”, ¿qué 
motivos tienen para la esperanza cuando 
se ha perdido la libertad? ¿Cómo viven 
cada día los internos cuando todo el 
tiempo puede convertirse en un absurdo 
sin sentido? 
Lo cierto es que la peculiar compañía 
empieza a hacer suyo el texto de Beckett 
y cada actor va replanteándose su vida. 
El éxito de la función es abrumador y van 
recorriendo escenarios, cada vez más 
grandes, a la vez que van retomando 
motivos para esperar cada cual a su 
propio Godot.
La película entra en seguida en el meollo 
narrativo. No se detiene en la descripción 
de los personajes; poco a poco, a medida 
que van ensayando, iremos conociendo 
algo de sus esperanzas. En ningún 
momento se habla de cuáles son los 
motivos que les han llevado a la prisión…el 
pasado está ahí, como una herida íntima, 
sólo cuenta la esperanza, el futuro.
El estallido de alegría y de libertad que 
supone subirse a las tablas y recibir el 
reconocimiento del público contrasta con 
la dureza de volver a la cárcel después 
de ser cacheados desde la humillación 
por los guardias. Por eso las preguntas 
del texto que representan empiezan a 
hacerles replantear por completo sus 
vidas. El texto de “Godot” se convierte en 

subversivo cuando es llevado al escenario 
por personas encarceladas.
Emmanuel Courcol dirige con habilidad 
esta historia en la que los momentos 
divertidos se van alternando con 
situaciones dramáticas. Todos los actores 
están muy bien, los diálogos tienen chispa 
y las diversas situaciones van avanzando 
con fluidez.
¿Dónde está Godot?... ¿es Dios?... ¿es la 
libertad?... ¿está dentro de mí?... ¿es la 
muerte?... éstas y otras muchas preguntas 
van haciéndose los protagonistas de esta 
insólita compañía de teatro. También 
el espectador es invitado a hacerse 
preguntas, a descubrir cuáles son los 
motivos de esperanza, cuáles son las 
propias prisiones, cuál es el escenario de 
su vida. 
Esta es la gran lección, ir viviendo 
preguntándose sobre el sentido de la vida 
es ya un triunfo… un triunfo mayor incluso 
que los aplausos que la compañía recibe 
cada vez que se baja el telón. Deliciosa. 

PARA TRABAJAR EN GRUPO
Proponemos tres momentos: 

1. Son varios los temas que se pueden 
abordar:
¿puede el arte, el teatro, ayudar a la 
redención de los marginados?
¿se puede aprender a ser libres en una 
prisión?
¿es posible cambiar en situaciones 
adversas? ¿es posible redimir el pasado?
¿hemos hecho teatro?  (en los salesianos 
es una tradición muy arraigada). ¿En que 
crees que ayuda el teatro? 

2. Se pueden leer y meditar estos textos 
bíblicos:
... porque sabemos que el sufrimiento 
produce perseverancia; la perseverancia, 
entereza de carácter; la entereza de 
carácter, esperanza. Y esta esperanza no 
nos defrauda, porque Dios ha derramado 
su amor en nuestro corazón por el Espíritu 
Santo que nos ha dado. (Rm 5,3-5).

EL TRIUNFO
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Colabora YA con la Fundación Juan Bosco Siglo XXI
(Las cantidades donadas pueden desgravarse en el IRPF)

fundacionjuanbosco.com

Todavía recuerdo aquella sesión de la Asamblea Nacional, en Madrid, cuando los 
antiguos alumnos discutíamos plenariamente sobre si desahuciar o recuperar 
la Fundación Juan Bosco Siglo XXI. Por suerte, las votaciones resultaron 

orientadas hacia conceder una segunda oportunidad a la institución.

Como patrono de la fundación nos complace confirmar que, hoy, su trayectoria es 
boyante. En este último ejercicio hemos conseguido repartir cerca de 20.000 € en 
ayudas entre una veintena de proyectos solidarios liderados por antiguos alumnos. 
Y lo mejor de todo es que el volumen de las ayudas crece a un ritmo del 30% anual.

El resultado no ha llovido del cielo, ha sido fruto del trabajo coordinado con la junta nacional 
de la confederación AA.AA.DB y de las reformas en detalles sustanciales: matices que 
facilitan los trámites, facilidades para que los beneficiarios disfruten las ayudas antes y 
mejor, afinación en criterios contables y de selección de proyectos, …y mucha dedicación 
por parte de antiguos alumnos expertos en la materia (su humildad me impide mencionar 
sus nombres).

Creo que, ahora más que nunca, conviene encontrar en la fundación funciones útiles 
para las asociaciones locales de antiguos alumnos y antiguas alumnas. 
Según mi opinión, las funciones principales son: 

• Provisión de fondos para la ejecución de acciones que, de otra manera, no se 
podrían financiar desde la correspondiente asociación o federación.

• Promoción de una nueva manera de trabajar que sintoniza con las y los jóvenes: por 
proyectos. Creo que la juventud se identifica más con esta metodología, porque 
el compromiso es más corto, pero también más intenso. Cuando trabajamos por 
proyectos es necesaria más compenetración entre los integrantes del equipo de 
lo que sería el desarrollo una tarea rutinaria, porque todo el mundo se orienta a 
los mismos resultados del proyecto. Como consecuencia, las relaciones sociales 
entre los componentes del equipo mejoran con el tiempo, es decir, son más 
intensas mientras dura el proyecto.

Finalmente, creo que el trabajo de las asociaciones o federaciones a través de la 
fundación puede repercutir en efectos beneficiosos:

• Ayuda en la gestión de iniciativas, sobre todo en las novedosas. La fundación puede 
ayudar a sufragar el coste de una iniciativa solidaria que de otro modo quedaría en 
el cajón. Más adelante, si el proyecto sale bien y el riesgo se minimiza se puede 
consolidar como una acción permanente sufragada con cuotas de la asociación 
o federación.

• Dinamización de los jóvenes de la asociación por la metodología de trabajo, 
mejorando las relaciones sociales y su autoestima.

• Ayuda en la definición de cada proyecto, pues la documentación previa es como 
un pequeño plan de empresa: te ayuda a ver la lógica y la coherencia del proyecto. 
Además, el personal de la fundación podemos aconsejar para iluminar en los 
detalles oscuros.

 Joan Yebras Presidente de la Federación de Barcelona

@FundacionJuanBosco @juansiglo Juan_bosco_siglo_xxi

IBAN: ES38 0075 0103 0506 0142 8092 Código BIZUM: 05218

Hermanos, habéis sido llamados a ser 
libres. Pero no uséis esta libertad para dar 
rienda suelta a vuestros instintos. Más 
bien servíos por amor los unos a los otros. 
Porque toda la ley se resume en este solo 
mandamiento: “Ama a tu prójimo como 
a ti mismo”. Tened cuidado, porque si os 
mordéis y coméis unos a otros llegaréis a 
destruiros mutuamente. (Gal 5,13-15)

3. Leer este fragmento final de Esperando 
a Godot y ver qué relación tiene con la 
película. 
Estragón: No hay nada que hacer.
Vladimir: Sí, hay algo que hacer.
Estragón: ¿Qué?
Vladimir: Esperar a Godot.
Estragón: ¿Y si no viene?
Vladimir: Entonces vendremos mañana.
Estragón: ¿Y si no viene mañana?
Vladimir: Entonces vendremos el otro día.
Estragón: ¿Y si no viene nunca?
Vladimir: Entonces… ¡habremos pasado 
el tiempo mejor que si no hubiéramos 
esperado a nadie!... (se levanta y pasea 
de un lado a otro) ¡Habremos hecho algo, 
habremos pasado el tiempo, habremos 
vivido!... ¡Y mientras esperamos, podemos 
hablar, podemos hacernos preguntas, 
podemos inventar historias, podemos… 
podemos… podemos…
Estragón: (se detiene) ¿Podemos irnos?
Vladimir: (se detiene) No, no podemos 
irnos.
Estragón: ¿Por qué no?
Vladimir: Porque estamos esperando a 
Godot.
Estragón: (se sienta) Entonces 
esperemos.(Silencio)
Estragón: ¿Te das cuenta de que en este 
momento preciso, en este mismo instante, 
estamos vivos?
Vladimir: Sí, me doy cuenta.
Estragón: ¿Y eso no te llena de una 
extraña alegría?
Vladimir: Sí, me llena de una extraña 
alegría.
Estragón: (se levanta) Entonces, 
¡esperemos con alegría!
Vladimir: ¡Esperemos con alegría!
(Se abrazan)

FIN
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